
В системе образования Мо-
сквы работают более 100 ты-
сяч педагогов. Многие из них 
берут на себя не только роль 
учителя, но и наставника для 
детей. Классные руководите-
ли со всей России в четвертый 
раз собрались на форуме в Го-
стином Дворе, чтобы обме-
няться опытом и педагогиче-
скими наработками. 
В числе участников форума, 
конечно же, много педагогов 
из Москвы. Учитель истории 
и обществознания Школы 
в Некрасовке, 25-летний Ро-
ман Дахтин, в системе образо-
вания шестой год, работать 
начал еще с момента обуче-
ния в вузе. 

— Эта школа открылась прак-
тически с моим приходом. 
И этот этап развития мы, мож-
но сказать, проходили вме-
сте, — рассказал он. — Для 
меня школа стала вторым до-
мом, и такую же атмосферу 
я стараюсь создать и для своих 
учеников. 
Роман — классный руководи-
тель 8-го предприниматель-
ского класса. Со своими уче-
никами он идет рука об руку 
четвертый год. 
— С современными детьми 
очень интересно, они макси-
мально продвинутые, поэто-
му у нас взаимное обучение, 
к примеру, не только я с ними 
делюсь жизнен-
ным опытом, но 
и они со мной, — 
добавил молодой 
учитель. 
По мнению Рома-
на, цели и задачи 
классного руко-
водства остались 
те же, а вот подхо-
ды поменялись. 
— Мы стремимся 
воспитать достой-
ного гражданина 
нашей страны. 
Чтобы достичь этого, сегодня 
нужно быть на одной волне 
с детьми, быть не только на-
ставником и классным руко-
водителем, но и другом. Что-
бы ученики подходили не 
только с вопросами о домаш-
нем задании, но и могли обра-
титься за советом по любой 

жизненной ситуации, — счи-
тает Роман Дахтин. 
Педагог проводит время со 
своим классом не только 
в стенах школы, но и за ее пре-
делами. Он рассказал, что 
с ребятами регулярно посеща-
ет музеи, ходит в театр и даже 
в кино. Такое неформальное 
общение помогает наладить 
контакт с учениками и вы-
строить по-настоящему дове-
рительные отношения. 
Его коллега, учитель русского 
языка и литературы Школы 
в Некрасовке Светлана Боль-
шакова, тоже старается быть 
с детьми на одной волне. Ее 
педагогический стаж уже 

превысил 25 лет, но это не ме-
шает ей быть современным 
учителем. 
— Я легко освоила «Москов-
скую электронную школу» — 
это замечательный и очень 
полезный инструмент для пе-
дагогов. Самое главное, МЭШ 
помогает делать мои уроки 
более интерактивными, — 
сказала Светлана. 
Обсудили на форуме и введе-
ние нового в этом учебном го-
ду предмета «Основы безопас-
ности и защиты Родины». За 
подготовку педагогов по это-
му предмету отвечает Центр 
военно-спортивной подготов-
ки молодежи «ВОИН». Его 
председатель правления, де-
путат Государственной думы, 
герой ЛНР Виктор Волоцкий 
рассказал, что обучение в цен-
тре пройдут все преподавате-
ли по этому предмету. Кроме 
того, со следующего года обу-

чение будут проходить и сту-
денты педагогических вузов. 
В их образовательную про-
грамму будет внедрен допол-
нительный курс. 
— В состав курса входят огне-
вая и тактическая подготовка, 
БПЛА, тактическая медицина, 
информационная безопас-
ность, идеология воспита-
ния, — пояснил он. 
По мнению Виктора Волоцко-
го, новый предмет очень акту-
ален. 
— Сегодня вокруг наших гра-
ниц, как и почти 80 лет назад, 
собирается нечисть. И они 
снова получат отпор, а мы бу-
дем победителями. Но для 
этого мы должны готовить 
нашу молодежь и учителей, 
дать им знания по защите на-
шей Родины, — сказал пред-
седатель правления центра 
«ВОИН». 
На форуме все желающие 
могли познакомиться с дея-
тельностью центра, попробо-
вать свои навыки в сборке ав-
томата, управлении беспи-
лотником на симуляторе и об-
учиться оказанию первой 
помощи. 
В рамках деловой программы 
также прошли лекции для 
классных руководителей. Од-
ну из них посвятили этикету 
и тому, как его можно вне-
дрить в школьные будни. 
— Этикет — это, с одной сто-
роны, взгляд в прошлое, кото-
рый помогает понять исто-
рию, литературу, культуру. 
Это может быть полезно на 
уроках литературы, истории. 
С другой стороны, современ-
ная школа должна готовить 
детей к реальному миру, поэ-
тому под этикетом мы также 
понимаем правила общения 
между людьми, поведения, — 
поделилась с педагогами спе-
циалист по этикету Дарья 
Фролкина.
Кроме того, учителя могут об-
суждать с детьми цифровой 
этикет для соцсетей и вопро-
сы безопасности в интернете. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Москве 
открылся IV Все-
российский фо-
рум классных 
руководителей. 
Участники обсу-
дили, как меня-
ется образова-
ние и какие за-
дачи сегодня 
стоят перед си-
стемой. 

Проект помогает 
открыть свой бизнес
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) подвел 
итоги семи лет ра-
боты городской 
программы «Шко-
ла бизнеса МБМ».

Мэр отметил, что 
каждый второй вы-
пускник «Школы 
бизнеса МБМ» от-
крывает свое дело.
— За семь лет обучающую 
программу для начинающих 
предпринимателей прошли 
больше 16 тысяч москви-
чей, — сообщил он.
Участники программы зани-
маются поиском идей, изуча-
ют основы маркетинга, про-
рабатывают юридические 
и бухгалтерские вопросы. Во 
время обучения получают об-
ратную связь о своем бизнес-
проекте и презентуют его 
в финале.

— Получить консультацию по 
вопросам открытия и ведения 

бизнеса, узнать 
о мерах поддержки 
можно на портале 
МБМ и по телефону 
(495) 225-14-14, — 
добавил Сергей Со-
бянин.
Кстати, с 15 октя-
бря стартует обу-
чающий проект 

«БизнесКап: кофейня с нуля» 
для тех, кто хочет открыть 
собственную кофейню 
и успешно вести бизнес в этой 
сфере. Его организовал МБМ 
при поддержке столичного 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Дизайнеры одежды показали 
культуру своих стран
Вчера в Московском кон-
цертном зале (МКЗ) «Заря-
дье» стартовал второй 
BRICS+ Fashion Summit. Ме-
роприятие объединило мод-
ных экспертов и дизайнеров 
из более чем ста стран. 

Для гостей мероприятия под-
готовили выставку нарядов, 
которые привезли с собой за-
рубежные дизайнеры. Здесь 
есть одежда на любой вкус: 
яркие платья, расшитые буси-
нами и стразами, более стро-
гие и элегантные модели, не 
лишенные изысканности.
Важная часть саммита — де-
ловая программа. Она рассчи-
тана на три дня. В качестве 
спикеров в ней примут уча-
стие более 200 человек. Это 
главы профильных ассоциа-
ций моды разных стран, осно-
ватели или владельцы брен-
дов, дизайнеры и производи-
тели одежды и тканей.
— Такое мероприятие — от-
личная возможность пока-
зать не только себя, свой 
бренд или свои наряды, но 
и познакомить людей со сво-
ей страной и ее культурой, — 
отмечает дизайнер Мэй Тху 
Лвин из Республики Союза 
Мьянма, расположенной 
в Юго-Восточной Азии. — 
Я сама приехала из государ-
ства, о котором мало кто слы-
шал. Но и здесь встретила 
людей из стран, о которых уз-
нала впервые.
В рамках деловой программы 
эксперты будут обсуждать ту 

трансформацию, которую пе-
реживает модная индустрия 
благодаря внедрению новых 
технологий в производство 
тканей. Спикеры затронут во-
просы культурной диплома-
тии, инвестирования и веде-
ния бренда.
— Саммит — отличная пло-
щадка, чтобы завести новые 
знакомства, — отмечает ди-
зайнер из Кувейта Монтеха 
Аладжил. — У меня есть свой 
бренд вечерних платьев, поэ-
тому здесь я ищу различные 
возможности для его разви-
тия и новых коллабораций. 
Я впервые приехала в Москву 
специально для участия в сам-
мите: я представляю здесь 
свою коллекцию нарядов. 

И конечно, мне бы хотелось, 
чтобы мой бренд появился 
в столице России!
В рамках саммита организа-
торы подготовили выставку 
дизайнерской одежды «На-
следие» — именно она встре-
чает гостей в фойе МКЗ «Заря-
дье». Экспозиция знакомит 
участников и зрителей фору-
ма с культурными и самобыт-
ными особенностями различ-
ных стран. На выставке пред-
ставлено около 150 работ бо-
лее 40 дизайнеров из стран 
БРИКС и развивающихся го-
сударств Азии, Африки и Ла-
тинской Америки. Авторы 
«экспонатов» работают с на-
циональным наследием и са-
мобытными мотивами: пере-
осмысливают их и создают 
что-то новое.
— На выставке я показываю 
культуру своей страны, ос-
мысленную с новой точки зре-
ния, — рассказывает дизай-
нер Нафиса Хафиз из Суда-
на. — В своих коллекциях я ис-
пользую традиционные 
элементы декора одежды 
и украшения. Например, до-
полняю современный дизайн 
различными камнями, кото-
рыми мы традиционно укра-
шаем платья девушек. Этот 
саммит — одно из крупней-
ших мероприятий, которое 
собирает в одном месте столь-
ко разных богатых культур. 
Я рада, что могу представить 
свою страну сегодня.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Почти на 70 процентов увеличилось количество поездок на велосипедах городского 
проката с начала сезона по сравнению с аналогичным периодом прошлого года — это более 
3,2 миллиона поездок. Об этом вчера сообщил заммэра Москвы Максим Ликсутов. 
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Знамени

Педагоги, подготовившие победителей и призеров всерос-
сийских и международных олимпиад и национальных чем-
пионатов профессионального мастерства, получают денеж-
ные поощрения от правительства Москвы. Кроме того, 
по итогам рейтинга вклада школ города в качественное об-
разование столичных школьников педагоги поощряются 
грантами мэра Москвы. Ежегодно из городского бюджета 
школам выделяется 220 грантов на общую сумму 3,9 мил-
лиарда рублей. Также в 2023 году государственными награ-
дами и наградами города Москвы были отмечены свыше 
2,5 тысячи педагогов.

справка

образование

Растим достойную смену
Классные руководители на всероссийском форуме 
обсудили вопросы воспитания современных школьников

3 октября. Дизайнер из Судана Нафиса Хафиз рассказывает про свою коллекцию одежды, 
в которой стремится переосмыслить традиции своего народа. Фото: Александр Кочубей

Педагоги 
стремятся быть 
для детей 
и наставниками, 
и друзьями

3 октября. Учитель русского языка и литературы Светлана Большакова и учитель истории и обществознания Роман Дахтин из московской Школы в Некрасовке посетили 
на форуме классных руководителей стенд павильона ВДНХ «Россия — моя история». Вместе с учениками они ходят в музеи, театры и кино. Фото: Екатерина Хорошилова

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

на семи холмах

Открыть тайны Вселенной. 
Для ребят района Богородское 
обустроили детскую площадку 
с уличным планетарием ➔ СТР. 3

события и комментарии

Золотистые сыры, душистое 
варенье, омуль прямо 
из Арктики. Встречаем осенний 
гастрономический фестиваль ➔ СТР. 6

телевидение

Голосуем пультом: советский 
детектив по-новому, комедия 
с Юрием Стояновым, документалка 
о свадебных традициях ➔ СТР. 7
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А тызаписался 
на контрактную службу?

5200000
МОЖЕТ ПОЛУЧИТЬ КОНТРАКТНИК ЗА ПЕРВЫЙ ГОД

СТИВЕН МАНЗИНИ
ОСНОВАТЕЛЬ И РУКОВОДИТЕЛЬ 
SOWETO FASHION WEEK 

BRICS+ Fashion Summit — это 
очень важное мероприятие 
для развивающихся экономик
и Глобального Юга. При фор-
мировании БРИКС сотрудни-
чество в области моды даже 
не рассматривалось: никто 
не говорил о партнерстве 
в этой индустрии. Однако вы-
шло так, что именно здесь мы 
получили эталонное меропри-
ятие. Оно способствует унифи-
кации рынков стран — участ-
ниц саммита, что может при-
вести в будущем к заключе-
нию между ними крупных 
торговых сделок.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

комментарии 
экспертов

СЕРГЕЙ НОВИКОВ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ 
ПРЕЗИДЕНТА РФ 
ПО ОБЩЕСТВЕННЫМ ПРОЕКТАМ 

Сообщество классных 
руководителей развива-
ется вместе со страной. 
На форуме присутствуют 
12 классных руководите-
лей — ветеранов специ-
альной военной опера-
ции, которые награжде-
ны орденами Мужества, 
медалями «За отвагу». 
Это люди, которые от-
правились на СВО, отда-
ли долг Родине и верну-
лись к любимой работе. 
Теперь они прививают 
будущему поколению 
россиян ценности патри-
отизма, гражданствен-
ности, служения Отече-
ству и ответственности 
за его судьбу. 
Также очень много 
классных руководите-
лей помогают собирать 
гуманитарную помощь, 
работают в доброволь-
ческих центрах, при этом 
вовлекая в эту деятель-
ность своих учеников.

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ
МИНИСТР ПРОСВЕЩЕНИЯ РФ 

От учителя зависит, ка-
ким будет ребенок. Без-
условно, семья очень 
важна, родители, 
но большую часть време-
ни дети проводят в шко-
ле, с педагогами. Ребе-
нок равняется на учите-
ля, слушает его. И от то-
го, какие ценности, 
традиции педагог будет 
передавать, зависит 
очень многое. Не только 
важны знания по пред-
мету, но и духовное вос-
питание. Надеюсь, что 
форум даст практиче-
ские результаты. 
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Сергей Собянин: Прошедшее лето запомнится яркими спортивными событиями

Получилось удивить даже самых требовательных туристов

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин в своем личном бло-
ге подвел итоги летних спор-
тивных мероприятий столи-
цы, а в телеграм-канале рас-
сказал об утверждении про-
екта нового городского 
центра развития на севере 
Москвы и о юбилее Единого 
диспетчерского центра мо-
сковского метро.

Москва этим летом стала од-
ним из самых спортивных го-
родов страны. Тренировки во 
дворах, в парках и на стадио-
нах, профессиональные и лю-
бительские соревнования по 
разным видам спорта, мастер-
классы от звезд мирового 
уровня — все это стало неотъ-
емлемой частью жизни столи-
цы и вошло в большой проект 
«Лето в Москве». 
— Всего мы провели около 15  
тысяч спортивных мероприя-
тий, участниками которых ста-

ли более двух миллионов мо-
сквичей и гостей столицы, — 
сообщил Сергей Собянин. 

Активная жизнь
Ярким событием лета стал Фе-
стиваль школьного спорта 
в «Лужниках». На нем прош-
ли соревнования школьных 
спортивных лиг по футболу 
и тэг-регби. Во время матчей 
разыграли награды Кубка Мо-
сковского спорта «Кожаный 
мяч» и Московской школьной 
киберспортивной лиги по 
Dota 2. Также состоялись тур-
ниры по баскетболу, шах-
матам, шашкам, волейболу 
и фитнес-аэробике. 
— Провели мастер-клас-
сы, посмотрели экстрим-шоу 
ВМХ, послушали лекции по 
ЗОЖ в лектории и потанцева-
ли на концертах, — поделился 
мэр Москвы.
Порадовал горожан и ежегод-
ный семейный фестиваль 
«Спортлэнд». 
— Год от года он становится 
все масштабнее. В этот раз он 
проходил на стадионе «Ис-
кра», и здесь были представле-

ны 70 видов спорта, — отме-
тил глава города. 
Также Сергей Собянин рас-
сказал, что два ярких мас-
штабных спортивных собы-
тия этого лета — День Мо-

сковского спорта в Лужниках 
и Ночь Московского спорта 
в общей сложности посетили 
357 тысяч человек. В День Мо-
сковского спорта было заре-
гистрировано два рекорда 

России и один мировой. А еще 
летом в столице прошло более 
10 массовых забегов, велоза-
ездов и триатлонов. 
— Лето закончилось, но заня-
тия спортом на свежем возду-

хе продолжаются, — подчер-
кнул мэр.

Современные кварталы
Вчера Сергей Собянин утвер-
дил проект нового городского 
центра развития.
— Реорганизуем территорию 
площадью почти 90 гектаров 
в районах Беговой и Хоро-
шевский. К работе привлека-
ем ведущих архитекторов 
и проектировщиков, — сооб-
щил он. 
Вместо устаревших произ-
водственных, коммунальных 
и складских объектов на тер-
ритории возведут современ-
ные кварталы. Тем самым, 
пояснил глава города, там 
создадут 27,6 тысячи новых 
рабочих мест и комфортные 
условия для проживания 
16,3 тысячи человек. 
— Здесь будет реализована 
концепция «15-минутного го-
рода», которая ставит на пер-
вое место пешеходную до-
ступность, — добавил мэр 
Москвы. 
Вместе с жильем, в том числе 
по реновации, власти постро-

ят школы на 2,8 тысячи уче-
ников, детские сады на 
750 малышей, детско-взрос-
лую поликлинику на 750 по-
сещений в смену, физкультур-
но-оздоровительный ком-
плекс с бассейном и другие 
общественно-деловые и соци-
альные объекты.
Кроме того, в планах у горо-
да — строительство и рекон-
струкция улично-дорожной 
сети, благоустройство близ-
лежащих территорий, созда-
ние пешеходных зон и вело-
дорожек.

Метро под присмотром
Единому диспетчерскому цен-
тру (ЕДЦ) столичного метро 
вчера исполнилось пять лет. 
Сергей Собянин рассказал, 
что 900 специалистов обеспе-
чивают безопасную и беспе-
ребойную работу всего город-
ского рельсового транспорта: 
метро, трамваев, МЦД и МЦК.
— Благодаря сотрудникам 
диспетчерского центра гра-
фик поездов в метро соблю-
дается на 99,99 процента, 
интервал движения — всего 

90 секунд на основных лини-
ях в час пик, — поделился мэр 
столицы. 
Кроме того, благодаря центру 
решено свыше 3,7 тысячи ин-
цидентов. В итоге скорость 
реагирования на них в метро 
с момента открытия центра 
увеличилась в 2,5 раза.
— ЕДЦ объединил в одном 
здании большинство основ-
ных служб метрополитена. 
Теперь сотрудники могут бы-
стрее обмениваться инфор-
мацией и принимать реше-
ния, — добавил глава города.
По его словам, любое измене-
ние в работе транспорта фик-
сируется и сразу обрабатыва-
ется. 
— В случае необходимости 
специалисты могут за не-
сколько секунд вывести важ-
ную информацию на все ме-
диаэкраны поездов, — расска-
зал Сергей Собянин, уточнив, 
что Единый диспетчерский 
центр помогает экономить 
больше 100 часов времени 
пассажиров каждый год.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Начальник управления реа-
лизации специальных про-
ектов АНО «Проектный офис 
по развитию туризма и госте-
приимства Москвы» Ирина 
Кокорева стремится найти 
баланс между работой и лич-
ной жизнью. Сейчас, в осен-
нее межсезонье, можно не-
много замедлиться, огля-
нуться, подвести итоги и на-
метить планы на будущее.

Ирина редко встает позже се-
ми часов утра.
— Чем раньше начинается 
твой день, тем больше успева-
ешь, — поясняет она и призна-
ется, что в рабочие дни, когда 
есть срочные дела, может про-
снуться и в 6:00, и в 5:30. — 
Бывает тяжело, но как только 
открываешь список задач, на-
чинаешь что-то делать, сразу 
отвлекаешься, переключаешь 
внимание на то, что тебе дей-
ствительно важно.
И вот уже в списке утренних 
дел появляется пункт: «Зае-
хать перед работой в гости 
к маме».

— У каждого человека есть то, 
что его наполняет. Для кого-то 
это может быть спорт или 
какое-то хобби. Важная часть 
моей жизни — встречи с се-
мьей, близкими мне людь-
ми, — говорит Ирина, соби-
рая сумку для вечерней фото-
сессии с подругой.
Перед выходом из дома она 
выпивает крепкий кофе с мо-
локом. Полноценный завтрак 
будет в офисе. Чаще всего 
Ирина покупает в ближайшей 
кулинарии любимую овсяную 
кашу или легкие блюда из 
яиц, курицы и зелени. Но ино-
гда, когда хочется чем-то по-
баловать себя, берет горячий 
французский сэндвич.
На дорогу до работы уходит 
в среднем полчаса. До метро 
Ирина либо идет пешком, ли-
бо едет на самокате. Спустив-
шись в подземку, пользуется 
возможностью послушать му-
зыку или о чем-то помечтать.
— Но чаще, конечно, сидишь 
в телефоне, отвечаешь на 
срочные сообщения, — под-
мечает Ирина.

Официально рабочий день 
начинается в 10 утра. Первым 
делом Ирина общается с ко-
мандой. График начальника 
управления состоит из сове-
щаний и деловых встреч, 
и нужно успеть обсудить, у ко-
го какие накопились вопросы, 
наметить план того, что нуж-
но сделать в первую очередь.
— У каждого сотрудника есть 
фронт работ, который я опре-
деляю в зависимости от его 

желаний и возможностей. 
Дальше мы все вместе ищем 
какие-то решения и доводим 
до результата, на который рас-
считываем, — рассказывает 
Ирина Кокорева. — Для меня 
важно, чтобы каждый сотруд-
ник рос и развивался.
Вместе с командой она зани-
мается созданием, улучшени-
ем и продвижением туристи-
ческого имиджа Москвы. Для 
этого они реализуют самые 

разные спецпроекты — от вы-
пуска книг и фильмов о столи-
це до проведения фестивалей. 
Недавно, например, закон-
чился третий сезон «Усадеб 
Москвы»: за 93 дня прошло 
более трех тысяч мероприя-
тий, которые посетили свыше 
700 тысяч человек.
— Нам удалось удивить даже 
локальных туристов — мо-
сквичей, — гордится резуль-
татами Ирина. — В этом сезо-
не, помимо основной про-
граммы с лекциями, мастер-
классами, историческими 
пикниками и дворянскими 
играми, мы сделали аудио-
спектакли и аудиогид, подка-
сты, экскурсии и квест по Бас-
манному району. Получили 
положительные отзывы, в том 
числе от местных жителей.
Гостям московских усадеб 
также пришлись по душе 
оперные постановки и кон-
церты классической музыки 
на открытом воздухе, элек-
тробал-маскарад и мюзикл 
в декорациях старинных име-
ний. У фестиваля уже появи-
лась постоянная аудитория, 
которая с нетерпением ждет 
следующего сезона.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

19 августа. Мэр Москвы Сергей Собянин (слева) общается с жителями во время осмотра работ 
по благоустройству спортивного кластера и зоны отдыха в районе Котловка

Сквозь желтеющие листья лучи 
предзакатного солнца освещают 
купола Покровского собора 
на Измайловском острове. 
Фото: Екатерина Хорошилова

КРОМЕ ТОГО
5 и 6 октября в Кинопарке Москино пройдут киновы-
ходные. Юных гостей ждут анимационные спортив-
ные программы и викторина, игры с использованием 
парашюта, полоса препятствий и многие другие ак-
тивности. 6 октября в кинопарке будет выступать ху-
дожник, который с помощью песочной анимации 
воссоздает любимые всеми сюжеты. В натуральных 
декорациях пройдут иммерсивные шоу. Посетители 
погрузятся в атмосферу любимых фильмов и смогут 
примерить на себя образы известных героев. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Всегда есть место 
для добрых дел

Москва — добрый город. 
В этом убежден директор ре-
сурсного центра «Мосволон-
тер» Александр Левит 
(на фото), который расска-
зал «ВМ» о своих любимых 
местах в столице. 

Столица добрых дел — так 
Александр Левит называет 
Москву. 
— На карте города сотни зна-
ковых мест, где помогали на-
ши волонтеры: Красная пло-
щадь, спорткомплекс «Лужни-
ки», ВДНХ и другие площад-
ки, — поделился он. — В этом 
году любовь к столице мы от-
разили в новом онлайн-курсе 
по москвоведению и уникаль-
ном путеводителе «Гид по Мо-
скве», посвященном значи-
мым местам добровольчества 
в столице за 10 лет. 
Путеводитель стал подарком 
от волонтерского сообщества 
столицы ко дню рождения го-
рода.
По словам Александра, сегод-
ня уже более 1,3 миллиона 
горожан участвуют в волон-
терских проектах. И с каж-
дым годом волонтерское со-
общество растет, а город, 
в свою очередь, помогает 
в развитии инфраструктуры 
для столичных добровольных 
помощников. 
— В столице открыты уже во-
семь волонтерских окружных 
центров «Доброе место». 
Здесь москвичи могут посе-
тить творческие мастер-клас-
сы, стать участниками соци-
ально полезных акций, присо-
единиться к волонтерским 
корпусам и встретиться с еди-
номышленниками. Это пло-
щадка для личностного разви-
тия и творческой реализа-
ции, — рассказал директор 
«Мосволонтера».
Забота о природе столицы — 
одно из направлений деятель-
ности ресурсного центра. 
Александр отметил, что бла-
годаря волонтерскому проек-
ту «Время добра» неравно-
душные жители смогли сде-
лать наш город еще зеленее: 
волонтеры Москвы высадили 

две «Аллеи добра». В «Заря-
дье» в теплое время года те-
перь можно наблюдать за ро-
зовыми цветками княженики, 
а в ботаническом саду МГУ 
«Аптекарский огород» — за 
магнолиями.
— Город ценит волонтерское 
сообщество, поэтому аллеи 
в честь добровольцев радуют 
жителей в самом сердце Мо-
сквы. Когда я бываю в Парке 
Горького, то смотрю на дерев-
ца сирени, которые мы поса-
дили в память о погибших 
в годы Великой Отечествен-
ной войны, и на кусты роз, ко-
торые с любовью сажали се-
мьи наших добровольцев. 
В парке «Останкино» любуюсь 
липами, высаженными во-
лонтерами старшего возраста 
в рамках VII Всероссийского 
форума «серебряных добро-
вольцев», — поделился он.
Кроме того, совсем недавно 
волонтеры помогли создать 
яркое пространство, украсив 
стены социального дома «Об-
ручевский» добрыми рисун-
ками. После нескольких не-
дель творческого процесса 
столичные помощники выш-
ли на прогулку с подопечны-
ми, чтобы они смогли уви-
деть, как изменилось здесь 
пространство.
— Волонтеры — неотъемле-
мая часть истории города, 
и здорово, что в Москве созда-
ются условия, чтобы помощ-
ники чувствовали себя нуж-
ными. И конечно, чтобы у них 
было еще больше возможно-
стей для добрых дел.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

19 сентября. Ирина Кокорева всегда с удовольствием идет 
на работу. Фото: Наталья Тростьянская

До 6 октября в Москве 
проходит осенний сезон 
волонтерского проекта 
«Время добра». Это серия 
мероприятий, которые 
помогают горожанам по-
знакомиться со сферами 
волонтерства и благотво-
рительности. Присоеди-
ниться к проекту может 
любой желающий. 
Можно принять участие 
в субботниках, творческих 
мастер-классах, спортив-
ных тренировках, патрио-
тических и донорских ак-
циях. Также можно по-
мочь животным, оказав-
шимся в столичных 
приютах, принести корм, 
теплые одеяла и другие 
необходимые товары.

справка

досье
Ирина Александровна 
Кокорева родилась 1 ок-
тября 1994 года в Мо-
скве. Выросла в Таган-
ском районе. После 
школы поступила в Рос-
сийский государствен-
ный социальный уни-
верситет, высшее обра-
зование получила по на-
правлению «реклама 
и связи с общественно-
стью». Еще студенткой 
работала в Парке Горь-
кого в пункте проката 
роликов и велосипедов. 
Окончив в 2016 году вуз, 
устроилась менеджером 
в администрацию ВДНХ, 
курировала работу Зе-
леного театра и помога-
ла формировать собы-
тийную повестку 
для других площадок 
выставки. В подразде-
лении Мостуризма рабо-
тает с конца 2020 года.
В выходные любит не-
спешные прогулки 
по паркам и поездки 
на дачу с семьей.
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Мудрые наставники 
и старшие друзья

Завтра в нашей стране, как 
и во многих других, отмеча-
ется День учителя. В каждой 
школе, в каждом классе че-
ствовать своих учителей бу-
дут и сегодняшние ученики, 
и давние выпускники, кото-
рым многие из педагогов да-
ли путевку в жизнь. Накану-
не праздника «ВМ» решила 
расспросить руководителей 
столичных структур и ве-
домств, был ли у них в школе 
учитель, который оказал 
влияние на их будущее. 

СЕРГЕЙ МЕЛЬНИКОВ
ПРЕФЕКТ СЕВЕРОВОСТОЧНОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА
 ГОРОДА МОСКВЫ

С теплотой вспоминаю школу 
№ 25 города Ижевска. В ней 
я учился с 1982  по 1992 год. 
Эта школа была с углублен-
ным изучением английского 
языка. Запомнился там ряд 
учителей, которые с особым 
увлечением, талантом и воо-
душевлением относились 
к своей работе, делали все воз-
можное ради наших знаний 
в те времена. 
Первая моя учительница — 
Полина Владимировна. В на-
чальных классах она очень 
внимательно относилась 
к нам, еще малышам, совсем 
недавно покинувшим стены 
детского сада. Многим, и мне 
в том числе, было нелегко 
оторваться от игр и пересесть 
за парту. Но именно Полина 
Владимировна учила нас 
быть внимательными, рас-
пределять время на свои заня-
тия и игры грамотно. Для нас, 
детей, она была в школе се-
рьезной опорой, важным че-
ловеком, к которому можно 
обратиться за помощью и за-
дать любой вопрос. Такое до-
верие она у нас завоевала! 
И дала хороший старт тем, 
кто переходил после началь-
ной школы в среднюю. Уже 
там особой любовью и уваже-
нием у нас пользовался такой 
предмет, как история. Лично 
для меня молодой учитель, 
в недавнем для себя прошлом 
студент, Анатолий Петрович 
сумел привить нам страсть 
к истории. Запомнились его 
интересные рассказы, нео-
бычный подход к ведению 
уроков. Анатолий Петрович 
стал нам старшим другом, 
к мнению которого мы при-
слушивались. Историей я ув-
лекаюсь до сих пор: собираю 
и старинные карты, и различ-
ные артефакты. И каждый из 
учителей старался нам доне-
сти важную мысль: в жизни 
нужно знать, кем ты хочешь 
быть.

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Для меня важным в жизни на-
ставником стал школьный 

учитель истории, наш класс-
ный руководитель Арсен Лео-
нидович Мелкумян. Грамот-
ный, воспитанный человек, 
пользовавшийся невероят-
ным уважением у нас, ребят. 
Ребенком я мечтал быть на 
него похожим. Он запомнился 
огромной любовью к исто-
рии, умением увлекательно 
и нестандартно провести уро-
ки. Отметил бы также свою 
первую учительницу Нину Ва-
сильевну, которая мне на по-
следнем звонке подарила цве-
ты. Это был особый знак на-
шей солидарности и глубоко-
го уважения. 

АЛЕКСАНДР СЕМЕННИКОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Официально Всемирный день 
учителя отмечается более чем 
в 100 странах мира. И это ско-
рее мало, чем много. Он, ко-
нечно, по моему мнению, за-
служивает, чтобы его отмеча-
ли в каждой стране. Этот 
праздник дорог всем нам, 
ведь каждый помнит «школь-
ные годы чудесные», многие 
из нас всю жизнь хранят бла-
годарную память о своих лю-
бимых учителях. Наши успехи 
и победы — это и их успехи, 
и их победы. 
Редкая профессия может 
сравниться с профессией учи-
теля по своей значимости для 
всей человеческой цивилиза-
ции! Мне очень приятно, что 
она стала в Москве по-
настоящему уважаемой и до-
стойно ценимой. 
В какой-то степени я и себя 
могу причислить к славной 
корпорации педагогов — 
ведь уже много лет веду уро-
ки в школах нашего округа, 
рассказываю об основах госу-
дарства и права, провожу экс-
курсии. Так что хорошо знаю, 
что такое педагогика, и пото-
му еще больше уважаю труд 
учителя.

АЛИСА КУЧКАРОВА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ РУКОВОДИТЕЛЯ 
ГОРОДСКОЙ ВОЛОНТЕРСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ЗА ДОБРОТУ

Для меня одной из самых лю-
бимых  учительниц стала на-
ша классная руководительни-
ца Ирина Васильевна Кругло-
ва. Она не просто привила 
мне любовь к таким предме-
там, как русский язык и лите-
ратура, но и старалась зани-
мать нас чем-то интересным 
во внеклассное время — мы 
посещали различные экскур-
сии, мастер-классы. Я считаю 
Ирину Васильевну эталоном 
настоящего педагога, кото-
рый стоит за своих подопеч-
ных горой и всегда готов 
 помочь в решении любой 
 проблемы.

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Далекие звезды 
становятся ближе 
4 октября 1957 года СССР запустил первый искусствен-
ный спутник Земли. Ровно через семь лет в Останкин-
ском районе открыли монумент «Покорителям космо-
са». Сегодня «ВМ» расскажет о самых «космических» 
местах столицы. 

Вчера платформа «Город 
идей» отметила свое де-
сятилетие.
За это время к ней присоеди-
нились более 500 тысяч 
пользователей, которым 
удалось реализовать более 
шести тысяч полезных 
для столицы и жителей 
идей. В свой юбилей «Город 
идей» порадует горожан по-
знавательными играми. 
Участники проверят свои со-
образительность и логику. 

Самые внимательные могут 
получить 600 баллов город-
ской программы лояльности.

■
«Московская техническая 
школа» подготовила свы-
ше трех тысяч промыш-
ленников по редким спе-
циальностям.
Наибольшей популярностью 
среди участников проекта 
пользуются курсы по искус-
ственному интеллекту, кото-
рые прошли более 900 чело-

век. На втором месте — про-
граммы по аддитивным тех-
нологиям, их освоили 
840 слушателей. По направ-
лению «Микроэлектроника 
и фотоника» обучение прош-
ли свыше 560 человек.  

■
Дополнительный времен-
ный пешеходный мост от-
крылся на железнодорож-
ной станции Царицыно. 
Мост обеспечит проход 
на платформы и выход 

на Кас пийскую улицу. Это по-
зволит развернуть работы 
по реконструкции станции. 
Для увеличения ее пропуск-
ной способности установле-
ны дополнительные турнике-
ты. Заммэра Москвы по во-
просам транспорта и про-
мышленности Максим 
Ликсутов уточнил, что в ходе 
реконструкции построят под-
земный пешеходный тоннель 
с вестибюлем и павильонами 
для выхода к поездам. 

важно

Среди посетителей библиотек все больше молодежи

Длинные осенние вечера 
просто созданы для чтения. 
Причем не обязательно по-
купать книги — сегодня 
в библиотеках есть издания 
на любой вкус. Развитие мо-
сковских читален, строи-
тельство метро и подготов-
ка города к зиме — темы, 
которые не теряют актуаль-
ности.

Стать образцовой
« Б и б л и о т е к а - ч и т а л ь н я 
им. А. С. Грибоедова — самая 
крупная в Дзержинском райо-
не. Она имеет все данные для 
того, чтобы быть образцовой. 
<…> Но уже один внешний 
вид дома, в котором помеща-
ется библиотека, обещает ма-

ло хорошего. <…> Библиоте-
ка не имеет раздевалки, поме-
щения для выдачи книг на 
дом. Работает в ужасающей 
тесноте. <…> Еще 2 декабря 
1935 года президиум Дзер-
жинского райсовета постано-
вил: «Обязать квартотдел 
в первом полу-
годии 1936 г. 
выселить из 
б и б  л и о т е к и 
им. Грибоедова 
частных жиль-
цов и за счет ос-
вобождающей-
ся площади рас-
ширить эту биб-
лиотеку».
С тех пор дирек-
ция библиотеки 
обила немало порогов... 
Но все было безрезультатно».
8 октября 1936 года
Современные библиотеки 
непохожи на старые читаль-
ни. Теперь это комфортные 
культурные центры.

— В этом году москвичи в воз-
расте от 18 до 35 лет состави-
ли почти треть от общего чис-
ла посетителей библиотек, — 
сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Их привлекает 
возможность поработать в ти-
шине, обсудить книги, послу-

шать лекцию 
или музыку.
14 сентября 2024 года

■
Продлить 
радиус
«Весной буду-
щего года всту-
пит в эксплуа-
тацию новая 
подземная ма-
гистраль столи-
цы — Фрунзен-

ский радиус метрополитена. 
Курсирующие ныне на линии 
Сокольники — Крымская  
 площадь голубые подзем-
ные экспрессы от станции 
«Парк культуры и отдыха» 
проследуют дальше, в район 

Лужников, к станции «Уса-
чевская».
4 сентября 1956 года
За последние 10 лет Соколь-
ническая линия выросла 
в 1,5 раза. Недавно на ней от-
крыли станцию  «Потапово». 

При строительстве станции 
«Потапово», расположенной 
в ТиНАО, использовали но-
вую технологию. Это первая 
в Москве наземная отаплива-
емая станция. 
5 сентября 2024 года

■
Обеспечить теплом
«Близятся холода. Всюду ли за-
вершена подготовка домов 
к зиме? Во многих домоуправ-
лениях столицы эта работа 
выполнена. На складах — не-
обходимый запас угля, в по-
рядке котельные, утеплены 
трубопроводы, остеклены все 
окна лестниц, пружины плот-
но прикрывают двери».
7 октября 1950 года
В этом году специалисты ЖКХ 
Москвы подготовили к новому 
отопительному сезону 74 ты-
сячи зданий, в том числе 
34,6 тысячи жилых домов.
Провели профилактические 
осмотры и ремонт оборудова-
ния котельных, тепловых пун-
ктов, инженерных сетей. Ре-
зервы мощности гарантируют 
бесперебойное снабжение по-
требителей энергоресур сами.
24 сентября 2024 года

Главная городская газета перешагнула столетний рубеж, и мы продолжаем рассказывать об истории «Вечерней Москвы». Предлагаем цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет пробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов несколь-
ко десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

В читальном зале Государственной библиотеки СССР 
имени Ленина часто занимались студенты. Фото 1962 года

наш век
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Дети откроют тайны вселенной

В районе Богородское благо-
устроили детскую площадку 
с уличным планетарием. 
 Вчера «ВМ» побывала там 
и оценила обновленное про-
странство. 

Работы по благоустройству 
территорий, запланирован-
ные в столице на этот год, под-
ходят к завершению. Мас-
штабные работы проведены 
и в Восточном администра-
тивном округе (ВАО). За сезон 
здесь преобразили восемь об-
щественных пространств. Так, 
в районе Перово создали ком-
фортное общественное про-
странство в квартале между 
3-м и 4-м проездами Перова 
Поля, на Челябинской улице 
работы прошли на территории 
у Центра московского долголе-
тия и Дворца творчества детей 
и молодежи «Восточный». Од-
ним из интересных проектов 
стала уникальная детская пло-
щадка с ас трономической те-
матикой. Ее обустроили на 
территории жилого квартала 
между Краснобогатырской 
и 2-й Прогонной улицами. 
Раньше здесь была детская 
площадка с двумя игровыми 
городками, песочница, каче-
ли. Площадка неплохая, но ре-
зиновое покрытие со време-
нем износилось, а оборудова-
ние морально устарело. Рядом 
находились турники под наве-
сом для физкультурников. 
В этом году территорию реши-
ли обновить.
— Мы очень хотели, чтобы 
у нас между домами появи-
лось благоустроенное место, 
где мы сможем отдыхать, гу-
лять с детьми, — рассказыва-
ет москвичка Валентина Ива-
нова. — Когда префектура 
представила нам проект, мы 
очень обрадовались, потому 
что такой интересной задум-
ки не видели нигде.
Пространство действительно 
получилось красочным и ин-
тересным, оно привлекает 
внимание издалека. Все эле-
менты площадки выполнены 
в бежевых и голубых цветах. 
В одном углу площадки — 
большая паутина из канатов, 
в центре — многоуровневая 
батутная установка, а ря-
дом — уличный планетарий. 
— Игровой комплекс «Плане-
тарий» оборудован в форме 
купола, на внутренние стенки 
которого нанесена карта со-
звездий ночного неба. Дети 
могут забираться на купол по 
лестницам и сетям для лаза-
ния. Также на площадке поя-
вились канатный комплекс 
«Орион» в форме объемного 

многогранника, «Волшебное 
колесо» и игровой комплекс, 
напоминающий космический 
корабль, — отметил Николай 
Алешин.
На новую площадку, которая 
появилась в конце сентября, 
приходят не только жители 
близлежащих домов, но и из 
других дворов Богородского. 
— Стало гораздо интереснее. 
Во-первых, сюда подтянулись 
ребятишки и постарше — 
прошлая площадка была для 
них не такой интересной. Во-
вторых, наконец появилось 
больше скамеек 
для отдыха, за что 
мы как родители 
очень благодар-
ны, — рассказала 
москвичка Юлия 
Хохлова, которая 
приходит на эту 
площадку вместе 
с дочерью.
Ей нравится, что 
новое простран-
ство не только кра-
сивое и функцио-
нальное, но и вполне безопас-
ное для детей. Все материа-
лы максимально прочные 
и атравматичные, поэтому 
можно не переживать за здо-
ровье ребенка.
— Да и сколько пользы от этой 
площадки! Дети могут узнать 
больше о космосе, о разных 
планетах — это очень здоро-
во, в школе будет проще, — 
рассказывает она.
Рядом с детской площадкой 
оборудовали большую спор-

тивную зону. Вместо старых 
турников поставили новые, 
рядом разместили тренажеры 
для силовых тренировок. 
Их укрыли навесами, чтобы 
жители могли заниматься там 
в любое время года и в любую 
погоду.
— Как поется в песне — 
«что мне снег, что мне зной, 
что мне дождик пролив-
ной», — с улыбкой говорит 
житель Богородского Евгений 
Булатников. — Очень радует, 
что спортивная инфраструк-
тура в нашем округе так раз-

вивается, что появляется все 
больше мест для тренировок. 
Нет даже необходимости хо-
дить в зал.
Мужчина живет в районе уже 
много лет и помнит, как при-
ходилось довольствоваться 
всего несколькими турника-
ми в радиусе нескольких жи-
лых кварталов. Сегодня ситу-
ация изменилась — спортив-
ного оборудования во дворах, 
на общественных простран-
ствах стало больше, и оно го-

раздо более многофункцио-
нальное. Даже в будний день 
народу на спортивной пло-
щадке немало — пока хоро-
шая погода, туда приходят по-
заниматься и молодые люди, 
и горожане серебряного воз-
раста. В первую очередь пото-
му, что площадка находится 
в шаговой доступности от жи-
лых домов.
Позаботились специалисты 
и об озеленении территории. 
Рядом с детской и спортивной 
площадками высадили липы, 
дубы, яблони, каштаны, а так-
же кусты сирени, кизильника, 
спиреи и чубушника. 
— В зоне благоустройства 
также установили новые опо-
ры освещения. Это сделано 
для безопасности жителей, — 
рассказала руководитель 
пресс-службы Восточного ад-
министративного округа Ан-
на Романова.
Также новые детские площад-
ки появились возле дома 10 на 
2-й Прогонной улице. Они по-
делены на игровые зоны для 
детишек разных возрастов, 
чтобы и маленьким, и более 
взрослым ребятам было инте-
ресно и комфортно отдыхать. 
Позаботились во время благо-
устройства и об автомобили-
стах. Для них организовали 
два парковочных простран-
ства: за корпусом школы 
№ 1797 на 1-й Гражданской 
улице и за домом 79 на Крас-
нобогатырской улице. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

2 октября. Руководитель пресс-службы ВАО Анна Романова демонстрирует уличный планетарий 
на благоустроенной площадке в районе Богородское. Фото: Дмитрий Дубинский

НА СЕМИ 
ХОЛМАХ

Элементом 
игровой 
площадки стал 
планетарий

По данным Ruspass и mos.ru 

МЕСТА МОСКВЫ, СВЯЗАННЫЕ С ПОЛЕТАМИ В КОСМОС

Московский планетарий 
и интерактивный музей 
«Лунариум»

Музей космонавтики

Павильон «Космос» 
на ВДНХ

Мемориальный дом-
музей академика 
Сергея Королева

Павильон «Космос» на ВДНХ 
после реконструкции 
в 2018 году превратился 
в крупнейший музей, 
посвященный изучению 
космического пространства

Московский планетарий —
13-й по счету в мире планетарий, 
открыт 5 ноября 1929 года

Дом-музей Королева —
дом, в котором жил Сергей Павлович 
Королев до самой смерти в 1966 году

Монумент «Покорителям космоса». 
110-метровый обелиск в виде взлетающей 
ракеты и длинного шлейфа. Музей космонавтики 
расположен сразу за монументом

100
тысяч единиц 
хранения

17
тысяч метров 
площади

8 
выставочных 
залов

2 
обсерватории

Скульптура 
«Первый спутник»
Скульптура, установ-
ленная в 1963 году 
на площади перед стан-
цией метро «Рижская». 
Еще один монумент, 
посвященный запуску 
4 октября 1957 года 
первого искусственного 
спутника, стоит на Сире-
невом бульваре

Памятник собаке Лайке 
Памятник первому 
в мире животному, от-
правленному в космос

КОСМИЧЕСКИЕ ПАМЯТНИКИ

Памятник 
Юрию Гагарину.
Монумент из титана, 
высота памятника — 
42,5 метра, вес — 
12 тонн

Сад астрономов 
и народная обсерватория 
есть в «Сокольниках». 
Еще одна народная 

обсерватория находится 
в Парке Горького
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Общими усилиями собирают
вещи, необходимые фронту

Через дорогу от Российского 
химико-технологического 
университета имени Д. И. Мен-
делеева, в желтой хрущевке на 
первом этаже расположилась 
база волонтеров «Центр патри-
отического развития Тушино». 
Помещение не больше средне-
статистической двухкомнат-
ной квартиры. Сейчас тут тру-
дятся четыре добровольца: вы-
пускник юридического фа-
культета Вадим Нестеров, 
бывший директор по развитию 
в логистической компании 
Ирина Колпакова, инженер 
Андрей Морозов, который за-
нимается здесь сборкой дис-
танционных тележек, и вете-
ран боевых действий Валерий 
Коряков. Осенью 2022 года 
он отправился в зону прове-
дения специальной военной 
операции, через год ушел на 
заслуженную пенсию и начал 
заниматься волонтерской дея-
тельностью, объединившись 
с другими добровольческими 
группами. 
— Обычно нас больше, сейчас 
наш секретарь ушел в отпуск, 
потому что долгое время чело-
век трудился без выходных 
над организацией сбора гума-
нитарной помощи, — расска-
зывает Валерий Коряков. 
В маленькой комнате обору-
дован кабинет Корякова, 
здесь он занимается бумаж-

ной работой и организацией 
сборов гуманитарной помо-
щи. Как раз тут и идет поиск 
всего необходимого, создают-
ся обращения в другие волон-
терские организации и раз-
ные компании. В большой 
комнате уже хранится все со-
бранное — коробки с медика-
ментами, одеждой и специ-
альное оборудование для бой-
цов: прицелы, средства по 
борьбе с вражескими БПЛА, 
тепловизоры и другое. 
— Большую часть передали 
неравнодушные жители райо-
на. Вчера утром одна бабушка 
принесла большую сумку со 
средствами личной гигие-
ны, — говорит Ирина Колпа-

кова и достает из коробки пач-
ку влажных салфеток. — Люди 
все сами закупают за свой 
счет. И наша бабуля очень пе-
реживает за ребят, которые 
находятся на передовой, в ее 
голове еще ясна память об от-
це, который так же героиче-
ски боролся против немецких 
фашистов. Она желает, чтобы 
наши молодцы побыстрее 
вернулись домой с победой, 
к своим родным.
На столе аккуратно разложе-
ны медикаменты. Их волонте-
ры распределяют по неболь-
шим черным аптечкам. 
— В таких сумках уже лежат 
жгут, ножницы, спасательное 
одеяло, бинты и многое дру-

гое. Но мы туда еще заклады-
ваем медикаменты — обезбо-
ливающее, жаропонижающее, 
противовирусные, — показы-
вает содержимое «обновлен-
ной» сумки Вадим Несте-
ров. — Я как представитель 
современной молодежи забо-
чусь о будущем нашей страны. 
Я стремлюсь к тому, чтобы 
привлечь все больше ребят 
к оказанию помощи бойцам 
и мирному населению, кото-
рое пострадало от украинско-
го режима. 
У волонтеров получилось соз-
дать большую команду со 
всей Москвы и области.
— Например, наши коллеги 
из Балашихи, семья офице-

ров, самостоятельно возят гу-
манитарные грузы в зону 
СВО. В ближайшее время бла-
годаря Андрею Морозову нач-
нут собирать дистанционные 
тележки, которые оказались 
невероятно востребованы 
у бойцов, — рассказывает 
Ирина Колпакова. — Помога-
ют и волонтерские объедине-
ния, которые занимаются 
юридической, психологиче-
ской и общественной деятель-
ностью. Вместе с ними мы 
оказываем поддержку вете-
ранам СВО, чтобы те как мож-
но скорее адаптировались 
к гражданской жизни. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

ИГОРЬ ИСАЕВ
ВЕТЕРАН БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ

На личном опыте знаю, как 
бойцам необходима и полезна 
гуманитарная помощь. Объе-
динение волонтерских орга-
низаций крайне важно для 
всех их участников. Сейчас по-
явилось множество различ-
ных объединений, которые 
занимаются конкретной зада-
чей. И как раз создание еди-
ной структуры приближает нас 
к скорой победе. Бойцы всег-
да помнят имена тех, кто им 
помогал всеми возможными 
способами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Волонтерское 
объединение 
«Центр патрио-
тического раз-
вития» из Север-
ного Тушина 
отправило гума-
нитарный груз 
для жителей 
Старого Оскола 
Белгородской 
области. 

сVи люди

Песни позволят прочувствовать переживания, 
которые музыкант испытал, находясь в окопах 
Рэпер Владислав Свинарев 
(на фото) из ЛНР с юных лет 
сочиняет песни. После того 
как он принял участие в СВО, 
он начал создавать треки 
на патриотическую тематику.

Владислав пишет 
рэп и хип-хоп. 
В своем творчестве 
он стремится соз-
давать что-то но-
вое и уникальное, 
чтобы удивить слу-
шателей.
— В свои тексты 
я всегда стараюсь вложить 
конкретный посыл, — расска-
зывает Владислав. — В основ-
ном песни посвящены любов-
ной лирике. Но сейчас я соз-
даю треки, посвященные 
спецоперации и другим важ-
ным событиям в стране.
Владислава призвали на 
фронт в самом начале спец-
операции. Позже был подпи-
сан указ о демобилизации 
студентов, и певец вернулся 

домой. Владислав понял, что 
людям, живущим на Донбас-
се и служащим на СВО, нуж-
на поддержка, в том числе 
и в виде творчества.
— В своих песнях я высказы-

ваю все то, что си-
дит в душе у каждо-
го. Это любовь 
к Родине, к семье, 
к дому. Это я пыта-
юсь донести до слу-
шателей, — делит-
ся подробностями 
рэпер.
Например, после 

демобилизации Владислав 
выпустил песню «Небеса». 
В ней он описал переживания, 
которые роились в его голове, 
пока он сидел в окопе. Но на-
прямую в тексте об этом не 
сказано, поэтому слушатель 
может найти в этой тревоге 
что-то свое.
Вдохновение, по словам Вла-
дислава, может прийти в лю-
бой момент. Главное — не 
упустить его.

— Это может быть какая-то 
мысль, строчка или мотив. 
Я сразу стараюсь все записать 
на бумагу и дальше развить: 
придумать остальной текст 
или мелодию. После того как 
обе эти составляющие трека 
завершены, я создаю мину-
совку для будущей песни. Я де-
лаю это сам или обращаюсь 
к друзьям, которые этим зани-
маются, — рассказывает ис-
полнитель.
После этого Владислав запи-
сывает трек. Так, на создание 
одной песни может уйти от 
нескольких дней до пары ме-
сяцев.
— Есть проекты, которые я не 
довел до конца. Бывает, что 
результат, который получает-
ся, мне не нравится, — уточ-
няет Владислав. — Тогда я от-
кладываю эти треки до тех 
пор, пока не пойму, что могу 
сделать из них что-то стоящее 
и крутое.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

2 октября. Волонтеры из Северного Тушина (слева направо): Андрей Морозов, Валерий Коряков, Вадим Нестеров и Ирина Колпакова собрали гуманитарную помощь 
для участников специальной военной операции и мирных жителей. Фото: Дмитрий Дубинский

Артисты поддерживают 
моральный дух наших бойцов

Заслуженные артисты Рос-
сии Валентина Воронина 
и Геннадий Шишлин посети-
ли Единый пункт призыва 
на военную службу по кон-
тракту на улице Яблочкова. 

Артисты прошли по пункту 
призыва с экскурсией и отме-
тили высокий уровень его 
подготовки к приему даже 
очень большого количества 
желающих поступить на 
службу по контракту.
— В первую очередь обраща-
ешь внимание на помеще-
ние — все светлое, простор-
ное, автоматизированное. 
Сотрудники очень внима-
тельно относятся к каждо-
му — направляют в нужный 
кабинет, консультируют, — 
поделилась впечатлениями 
Валентина Воронина.
Артисты узнали, как поддер-
живают семьи тех, кто от-
правляется служить.
— Есть выплаты, все очень 
прозрачно. Семьи наших ге-
роев не забывают, поддержи-
вают разными способами, — 
рассказал Геннадий Шишлин.
В этот день на улице Яблочко-
ва некоторые ребята уже от-
правлялись в свои части. Мно-

гих пришли провожать их се-
мьи, на улице работала поле-
вая кухня, где можно было 
отведать кашу и горячий чай.
— Питание вкусное, правиль-
ное, мы продегустировали. 
Уровень вообще очень высо-
кий. Например, меня удиви-
ло, что психолог, исходя из 
данных человека, может даже 
рекомендовать ему будущее 
место службы. Это очень пра-
вильно. К каждому контрак-
тнику отношение очень хоро-

шее, специалисты отвечают 
на все вопросы, — отметила 
артистка.
Завершился визит артистов 
небольшим концертом, кото-
рый они дали на улице. Дуэт 
исполнил несколько русских 
народных песен и пожелал ре-
бятам удачи. Артисты верят, 
что победа обязательно будет 
на нашей стороне.
— Я отправился служить по 
контракту, так как хочу отдать 
долг Родине как мужчина, — 
рассказал один из военнослу-
жащих, москвич Александр 
Юнцев. — Здесь очень быстро 
все оформили, все рассказа-
ли, объяснили. Я не ожидал, 
что такая процедура может 
быть настолько быстрой 
и удобной. Спасибо, что перед 
отъездом удалось послушать 
хорошие песни на концерте, 
пообщаться с близкими в при-
ятной обстановке. Это очень 
важно для нас, бойцов.
Сотрудники пункта призыва 
также отметили важность 
поддержки военнослужащих 
с помощью мотивирующих 
песен и напутственных слов 
известных людей. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

3 октября. Лейтенант Михаил Горбунов (справа) показывает Геннадию Шишлину и Валентине 
Ворониной, как работает Единый пункт отбора на службу по контракту. Фото: Александр Кочубей

3 октября. Артиллеристы Вооруженных сил России выполняют боевые задачи на запорожском 
направлении в зоне проведения специальной военной операции. На фронте они оказывают 
огневую поддержку нашим мотострелковым и десантно-штурмовым подразделениям, поражают 
бронетехнику и пункты управления противника, успешно участвуют в контрбатарейной борьбе 
с артиллерией вооруженных сил Украины.

фотофакт

новости спецоперации

Взрывчатка под видом фастфуда
Вооруженные силы Украины (ВСУ) раскладывают взрыв-
чатые вещества под видом фастфуда на территории Боль-
шесолдатского района Курской области. Об этом заявил 
глава района Владимир Зайцев.
■
Расскажут ООН о зверствах боевиков
Правозащитники столицы отправят в ООН письмо о пыт-
ках украинскими спецслужбами российского бойца 
и шантаже его матери. Об этом сообщил глава Федераль-
ного проекта по безопасности и борьбе с коррупцией Ви-
талий Бородин.
■
Сформировали огневой мешок
Наши военнослужащие сформировали огневой мешок 
для группировки ВСУ, дислоцированной под Лисичанском
в ЛНР, рассказал военный эксперт Андрей Марочко.
— Наименьшее расстояние между нашими войсками, ко-
торые берут в окружение формирования ВСУ, составляет 
порядка восьми километров, — сообщил он. 
■
Возможность урегулировать конфликт
Россия не видит возможностей для прямых контактов
с Киевом, однако остается открытой к конструктивным 
предложениям по урегулированию украинского кризиса. 
Об этом заявил замглавы МИД России Сергей Рябков.
— Мы приветствуем выдвижение конструктивных и со-
держательных предложений от всех стран, если они учи-
тывают интересы всех сторон, — сказал он.
■
Очередная подачка 
Североатлантический альянс работает над тем, чтобы 
предоставить еще больше помощи Украине. Об этом 
на пресс-конференции в Киеве сообщил новый генсек 
альянса Марк Рютте.
■
Зеленский снова жалуется
Союзники Киева не желают сбивать российские ракеты
и беспилотники над территорией Украины, признал пре-
зидент страны Владимир Зеленский после встречи с но-
вым генеральным секретарем НАТО Марком Рютте в Кие-
ве. А еще Зеленский пожаловался, что Запад готов обе-
спечивать помощь в защите воздушного пространства 
Израиля, но не Украины.
■
Создали эффективные «глушилки» 
Российские инженеры разработали эффективные «глу-
шилки» для дронов, которые уже опробовали в деле 
на передовой. Системы радиоэлектронной борьбы спо-
собны глушить вражескую технику не только в определен-
ном направлении, а словно защитным куполом укрывать 
российских военнослужащих. 
■
Критическое положение армии противника
Только чудо может спасти Украину после неудач на фрон-
те, говорит генерал ВСУ в отставке Сергей Кривонос. 
В эфире YouTube-канала экс-депутата Рады Борислава 
Березы он описал ситуацию для армии «незалежной» 
как критическую. 
— То, что власть рассказывает одно, а фронт — совсем 
другое, — это уже не первый день и не первый месяц, — 
заявил украинский генерал в отставке.
■
Альянс хочет снять ограничения на удары 
Страны контактной группы по Украине 12 октября сосре-
доточатся на вопросе снятия ограничений на использова-
ние Киевом западного оружия для ударов по территории 
России. Об этом заявил новый генсек НАТО Марк Рютте.

важно
Единый пункт отбора 
на военную службу 
по контракту открыт 
по будням с 9:00 до 18:00, 
в субботу — с 9:00 
до 16:00, а в воскресе-
нье — с 9:00 до 15:00.
Информацию о возмож-
ности прохождения 
службы по контракту 
и мерах поддержки во-
еннослужащих и их се-
мей можно получить 
по телефону горячей 
линии 117.

громкие дела

Преступнику дадут шанс 
раскаяться и искупить вину

Украинским агентам грозит 
до 20 лет лишения свободы

Вчера было утверждено но-
вое обвинительное заклю-
чение в отношении ранее 
осужденного Никиты Жу-
равеля. В прошлом году он 
сжег Коран возле Соборной 
мечети в Волгограде и снял 
это на видеокамеру.

Новое уголовное дело рас-
смотрят в Волгоградском об-
ластном суде, сообщили 
в прокуратуре региона.
— Никита Журавель обвиня-
ется по статье 275 УК РФ «Го-
сударственная измена». Он 
инициативно предложил со-
трудничество представите-
лю службы безопасности 
Украины. В марте 2023 года 
Журавель направил ему ви-
деозаписи железнодорожно-
го состава, перевозившего 
военную технику ВС РФ, — 
объяснили в прокуратуре.
Ранее гражданин был приго-
ворен к лишению свободы за 
сожжение Корана по указа-

нию СБУ. Правозащитник, 
судья в отставке Владимир 
Комсолев рассказал «ВМ», 
что новое заседание, скорее 
всего, пройдет в закрытом 
режиме.
— Думаю, дело о госизмене 
суд рассмотрит в особом по-
рядке, — отметил юрист.
По его словам, преступник 
сможет получить освобож-
дение от наказания.
— Журавелю дадут шанс ис-
купить свою вину на СВО. 
Соответствующая норма 
уже предусмотрена в зако-
нодательстве благодаря при-
нятию правовых актов этой 
осенью. В таком случае, не-
смотря на уже имеющуюся 
судимость по делу об оскорб-
лении чувств верующих, Жу-
равель сможет избежать уго-
ловной ответственности по 
новому составу, — подчер-
кнул правозащитник.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

В Калининграде сотрудни-
ки ФСБ России задержали 
двух агентов Главного 
управления разведки (ГУР) 
Министерства обороны 
Украины за шпионаж и по-
пытку вывезти похищенно-
го ребенка из страны. 
Об этом сообщил Центр об-
щественных связей (ЦОС) 
российской спецслужбы.

По данным ЦОС, задержан-
ные проникли на террито-
рию страны из Литвы. Одна 
из целей операции агентов 
«незалежной» — похищение 
и незаконное перемещение 
через границу российского 
ребенка, отец которого — 
сотрудник ГУР Украины. 
На опубликованном ФСБ ви-
део запечатлен момент спа-
сения малыша. Во время 
операции силовики остано-
вили автомобиль и вывели 
из него агентов ГУР, один из 

сотрудников ФСБ забрал 
у задержанных ребенка. 
Стоя на коленях, один из 
агентов рассказал, что вме-
сте с сообщником работал 
по заданию сотрудника ГУР 
по имени Юрий. Задержан-
ные уточнили, что они про-
водили съемку и разведку 
средств охраны государ-
ственной границы РФ по за-
данию ГУР. По данным ФСБ, 
они собирали информацию 
о защищенности российско-
литовской госграницы для 
заброски агентуры. 
— В отношении задержан-
ных возбуждено уголовное 
дело по ст. 276 УК России 
«Шпионаж», — отметили 
в ФСБ. — Фигурантам избра-
на мера пресечения в виде 
содержания под стражей. 
Задержанным грозит до 
20 лет лишения свободы.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru
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30 сентября 1941 года началась Битва за Мо-
скву, победа в которой стала первым перелом-
ным моментом в ходе Великой Отечественной 
и в целом Второй мировой войны. На защиту 
столицы в рядах Московского народного опол-
чения встали даже простые горожане: работни-
ки заводов, преподаватели университетов, по-
эты, музыканты. 
5 декабря, когда после двух месяцев отчаянной 
обороны началось контрнаступление совет-
ских войск, стало понятно, что «немецкая воен-
ная машина» не такая уж непобедимая, что дух 
советского народа не сломается даже под напо-
ром танковых дивизий и каждодневных авиа-
налетов. 
«Битва за Москву. Первая Победа» — так называ-
ется одна из самых трогательных экспозиций 
Музея Победы. На площади 1200 квадратных 
метров в девяти локациях находится почти 
1700 подлинных артефактов военных времен, 
свыше 2000 фото и документов. Экспозиция рас-
сказывает о Звонаревых — собирательном об-
разе обычной московской семьи. Каждый член 
семьи по-своему приближал Великую Победу. 
Не менее важной особенностью композиции 
«Битва за Москву» наряду с идейным наполне-
нием и канвой повествования является техни-
ческая сторона. 
— Не побоюсь сказать, что эта экспозиция — 
одна из самых лучших, возможно, даже в Рос-
сии, со всем уважением к другим коллегам. Это 
квинтэссенция музейных технологий, истори-
ческих экспонатов и погружения в историче-
ское прошлое, — говорит специалист-историк 
Музея Победы Александр Михайлов. 

Все топливо — фронту

Как известно, любая война — это в первую оче-
редь логистика. Даже самый храбрый и подго-
товленный воин не сможет бить врага без еды 
и боеприпасов, а самая совершенная военная 
машина не ворвется в бой, если ее вовремя не 
заправят. 
Музей Победы подготовил для гостей лекцию 
о роли нефтяников в Великой Отечественной 
войне, и в частности — о роли Московского 
НПЗ в Битве за Москву. 
— Наше мероприятие наглядно показывает ны-
нешнему поколению, какое единство и муже-
ство проявили наши предки. Битва за столицу 
является одним из переломных моментов 
в истории Великой Отечественной. Беспреце-
дентный героизм защитников города и слажен-
ная работа тыла позволили добиться стратеги-
ческой победы. Когда враг подошел к Москве, 
несмотря на авианалеты, завод продолжил по-
ставлять топливо для фронта, сохранил крити-
чески важное оборудование, технологии и ре-
сурсы, — отметил заместитель генерального 
директора Музея Победы Федор Смуглин. 
Для понимания того, с какими трудностями 
пришлось столкнуться советскому энергетиче-
скому комплексу, необходимо знать, каков был 
энергетический баланс в стране. Военный 
историк Артем Драбкин рассказал, что в начале 

30-х годов прошлого века основным топливом 
в Советском Союзе был уголь — на его долю 
приходилось 69 процентов. Еще 14 процен-
тов — это дрова. На долю торфа и нефти прихо-
дилось совсем немного, при этом советское 
правительство делало ставку именно на добычу 
торфа — это дешево и не требует большого ко-
личества высококвалифицированных кадров. 
Тем не менее нефть Советскому Союзу была 
очень нужна. В то время моторы тракторов ра-
ботали на нефтепродуктах — керосине и ли-
гроине. Основные месторождения советской 
нефти находились преимущественно в районе 
Баку. 
— К концу 1930-х годов происходит взрывной 
рост парка техники. Но развитие нефтяной про-
мышленности тормозится отсутствием капи-
тальных вложений. Бурение возросло в три 
раза, но этого было мало. Когда строили Мо-
сковский нефтеперерабатывающий завод, 
нужно было, с одной стороны, строить, а с дру-
гой — думать, как и где мы будем добывать 
нефть, — говорит Артем Драбкин. 
Начало Великой Отечественной войны сложи-
лось для Советского Союза, мягко говоря, не-
удачно. Служба горючего Красной армии рас-
полагала 247 стационарными складами объе-
мом 653 тысячи кубометров, 90 процентов из 
которых находились в приграничных округах. 
Практически все это горючее было потеряно. 
С отступлением Красной армии эвакуировали 
и нефтеперерабатывающие заводы, располо-
женные на побережьях Черного и Азовского 
морей. Уже во время первого авианалета на Мо-
скву одна из бомб попала на территорию Мо-
сковского НПЗ. Было решено эвакуировать 
оборудование в Орск, но лишь частично. Боль-
шая часть производства осталась в Москве. 
— Суммарное производство нефти перед вой-
ной в СССР составляло 31 миллион тонн. Мо-

Московский нефтеперерабатывающий завод и Музей Победы провели для жителей столицы лекцию, посвященную подвигу работников нефтедобывающей 
и нефтеперерабатывающей отраслей в Великую Отечественную войну. Участники акции посетили одну из самых впечатляющих экспозиций музея — 

«Битва за Москву. Первая Победа». Мероприятие приурочено к дате начала Битвы за Москву в 1941 году.

27 сентября. Жители столицы приняли участие в мероприятии, организованном совместными усилиями Московского НПЗ и Музея Победы накануне исторической даты начала Битвы за Москву

Участников акции не оставили равнодушными экспозиции, представленные в Музее Победы 

Юные москвичи с большим интересом слушали лекцию о подвиге нефтяников города

Нефтяники столицы внесли большой вклад в крах германского блицкрига

Битва за Москву 

Подготовил АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ edit@vm.ru

Музей Победы открылся 9 мая 1995 года. 
Сегодня в музейных фондах хранится 
389 тысяч предметов, общая площадь экс-
позиций составляет 16,7 тысячи квадрат-
ных метров, территория музея — около 
16 гектаров. Музей Победы интегрировал 
в единое информационное пространство 
более 250 музеев России и стран СНГ, свя-
занных с военной историей, а также школь-
ные музеи боевой славы со всей страны.

справка

цитата

83 года назад от того, как 
работало наше предприя-
тие, зависели исход сраже-
ния, судьбы людей, наше 
будущее. Московский НПЗ 
ни на один день не останав-
ливал выпуск продукции 
и снабжал фронт и тыл то-
пливом. Это время потре-
бовало от коллектива мак-
симальной концентрации 
сил и мужества. Надежные 
поставки помогали Красной 
армии добиться успехов 
на передовой. Московский 
НПЗ чтит память героев, 
работников завода, кото-
рые совершили великий под-
виг в тылу в годы Великой 
Отечественной войны. 
Мы бережно собираем и хра-
ним историю тех времен, 
сохраняем воспоминания 
ветеранов, помогаем в вос-
становлении памятников. 
А главная цель и миссия 
современного завода, как 
и тогда, — быть оплотом 
энергетической надежно-
сти города и страны.

ВИТАЛИЙ ЗУБЕР
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР МОСКОВСКОГО НПЗ

сковский НПЗ перерабатывал лишь 0,5 милли-
она тонн. Казалось бы, небольшая доля произ-
водства. Однако в период Битвы за Москву не-
посредственная близость завода к фронту 
позволяла очень оперативно напрямую постав-
лять топливо. Возможно, это была та самая «со-
ломинка», которая переломила хребет врагу, — 
говорит Артем Драбкин. 
Производство, оставшееся в Москве, замаски-
ровали. В трех километрах от завода построи-
ли еще один, бутафорский, чтобы запутать 
противника ложной целью. Чтобы бомбарди-

ровка поддельного завода выглядела в глазах 
немецких летчиков правдоподобной, после 
каждого налета поджигали бочки с остатками 
горючего. 
— Люди продолжали работать под бомбарди-
ровками, никто не убежал и не эвакуировался. 
Это настоящий героический поступок, — гово-
рит Артем Драбкин. 
Холодная зима 1941 года в очередной раз про-
демонстрировала, что роль топливного ком-
плекса в войну переоценить невозможно. Ког-
да Битва за Москву перешла в наступательную 

фазу, демонтированные с Московского НПЗ 
установки вернули и запустили снова. Несмо-
тря на неоспоримое технологическое преиму-
щество немецкой воздушной техники, оказа-
лось, что вражеские самолеты гораздо хуже 
переносят русскую стужу. 
Конечно, стоит отдать должное советским мо-
тористам и механикам, но и качество топлива 
сыграло роль: отечественное горючее было 
более устойчиво к холоду, нежели немецкое 
синтетическое топливо. Планируя летнюю во-
енную кампанию, немцы понимали, что им не-

обходимо перерезать поставки топлива на 
фронт. В результате наступления на Сталинград 
Волга оказывается «закрытой», как и Военно-
Осетинская и Военно-Грузинская дороги. 
Враг захватывает Майкопские месторождения 
и практически добирается до Грозного. В этот 
момент Сталин дает поручение — ликвидиро-
вать нефтяные скважины, чтобы ни капли со-
ветской нефти не досталось врагу. В общей 
сложности было уничтожено 2130 скважин. 
— На самом деле август 1942 года был самым 
страшным — сложным и тяжелым. Но москви-
чи, нефтяники, не давали врагу шанса нас унич-
тожить, — говорит Артем Драбкин. 
Московский нефтеперерабатывающий завод 
после реэвакуации перевыполнил годовой план 
по валовой продукции. Через год, в 1943 году, 
Наркомат нефти признал московских нефтепе-
реработчиков лучшими в Советском Союзе. За-
вод удостоился переходящего Красного зна-
мени Государственного комитета обороны. 
В последующие два года войны знамя вручали 
предприятию еще 13 раз, после чего решили 
передать его Московскому нефтеперерабатыва-
ющему заводу на вечное хранение. 
После Победы в Великой Отечественной войне 
СССР потребовалось почти 10 лет, для того что-
бы восстановить объемы добычи нефти до до-
военного уровня. 

Знаменательная дата

Следующий год ознаменован важной датой — 
80-летней годовщиной Великой Победы. В Му-
зее Победы ежедневно проходят мероприятия 
и акции, посвященные истории разных этапов 
Великой Отечественной, подвигам бойцов 
и тружеников тыла. 
— Грандиозная экспозиция связана с подвигом 
всего народа. Она размещена вокруг Зала Сла-
вы на площади 3000 квадратных метров, и еже-
дневно через нее проходят до полутора тысяч 
школьников, — рассказывает заместитель ге-
нерального директора Музея Победы, вице-ад-
мирал Федор Смуглин. 
В жизни всегда есть место подвигу — Федор Сму-
глин в этом уверен. В каждой российской семье 
хранятся истории о дедах и прадедах, участво-
вавших в Великой Отечественной войне, без 
устали трудившихся на заводах, чтобы обеспе-
чить фронт всем необходимым, спасавших ране-
ных в госпиталях. 
Чтобы сохранить память о людях, чей труд сде-
лал наше настоящее возможным, Музей Победы 
реализует проект «Лица Победы». Это всенарод-
ный исторический депозитарий, содержащий 
фотографии и семейные истории победителей. 
Любой желающий может поделиться своей се-
мейной историей, а затем увидеть ее в рамках 
экспозиции музея. 
— Акция, посвященная Московскому НПЗ, 
очень важна. И сотрудники завода, и работни-
ки музея смогли прикоснуться к истории произ-
водства, к историям людей, которые работали 
на заводе в те трудные годы. Музей увековечи-
вает память тех, кто завоевывал Великую По-
беду. В депозитарии «Лица Победы» более 
1,3 миллиона представителей воинских частей, 
заводов, партизанских отрядов, — говорит Фе-
дор Смуглин. 
Заместитель генерального директора Музея 
Победы также подчеркнул, что прошедшая лек-
ция дала старт циклу совместных мероприятий 
музея и прославленного орденоносного завода.

Предприятие 
ни на один день 
не останавливало 
в тяжелые годы 
войны выпуск 
продукции
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СЕРГЕЙ БЕЛОВ 
ДИРЕКТОР ИТКОМПАНИИ

В первую очередь в ИТ, как 
и в любой другой сфере, необ-
ходимо владение базой зна-
ний. Например, в сфере созда-
ния видеоигр нужно, чтобы 
человек понимал, с чем имен-
но ему придется иметь дело, 
даже необязательно владеть 
мастерскими навыками, всему 
будут обучать в компании, ку-
да устроится человек. Владе-
ние небольшим портфолио — 
уже большой плюс.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Специалисты сферы информационных 
технологий ищут талантливых студентов
В столице прошел юбилей-
ный, 10-й форум для моло-
дых ИТ-специалистов «Най-
ти IT». Корреспондент «ВМ» 
пообщался с участниками 
мероприятия, чтобы узнать, 
как все-таки молодым ребя-
там попасть в сферу цифро-
вых технологий. 

Привычное для многих про-
странство Main Stage, извест-
ный как Концертный зал на 
Дубровке, вчера изменило 
свой облик. Здесь свои разра-
ботки представляют более 
дюжины различных ИТ-ком-
паний. Собрались и несколь-
ких сотен студентов.
— Ребята, подходите к нашей 
сцене. Здесь будут проводить 
мастер-класс, где вам расска-
жут, как правильно составить 
резюме для работодателей. 
Укажем основные ошибки 
при поиске работы, — гово-
рит в микрофон ведущий раз-
работчик частной ИТ-ком-
пании Петр Овсянников. 
А составление резюме — по-
лезный навык, который при-
годится некоторым ребятам 
уже здесь же, на мероприя-
тии. Ведь представители ИТ-
индустрии заинтересованы 
в поиске молодых умов. При-
влекают ребят не только инте-
ресными разработками, но 
и памятными сувенирами: 
брелоками, наклейками, мяг-
кими игрушками. Студенты 
с интересом разглядывают по-
дарки, а затем идут слушать 
экспертов, чтобы узнать, чем 
же занимаются различные от-
делы компаний.

— Удивительно, что даже 
у продуктовой сети есть ИТ-
отдел, — говорит один из сту-
дентов в толпе. 
Среди гостей студентка Рос-
сийского экономического 
университета имени Г. В. Пле-
ханова Анастасия Скудаева. 
Девушка с интересом слушает 
о том, как найти «дыры» в си-
стемах безопасности. Она 
рассказывает, что уже с пер-
вого курса обучения стала 
сразу заниматься поиском 
практики.
— Я смотрю на своих друзей, 
которые старше меня на не-
сколько курсов. И они-то мне 

и рассказали, что практику 
необходимо проходить сразу 
же после поступления, — объ-
ясняет студентка. — Здорово, 
что здесь на стендах дают по-
лезную информацию и пред-
лагают пройти небольшое те-
стирование, чтобы выявить 
перспективных ребят.
Студентам, которые показали 
лучшие результаты, предста-
вители ИТ-компаний предла-
гают оставить свои контакт-
ные данные, чтобы позже свя-
заться и предложить им прой-
ти у них практику. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Премия объединила 
литературные силы
Вчера подвели итоги заявоч-
ной кампании национальной 
литературной премии «Сло-
во». О результатах отбороч-
ного этапа рассказала пред-
седатель попечительского 
совета премии, советник 
президента РФ по вопросам 
культуры Елена Ямпольская 
(на фото). 

Литературная премия «Сло-
во» в этом году будет прово-
диться впервые. По словам 
Ямпольской, этот проект ста-
нет одним из важнейших ме-
роприятий для российских 
авторов.
— Премия сразу стала лиде-
ром среди всех литературных 
наград страны по объему 
призового фонда — 16 мил-
лионов рублей, — рассказы-
вает советник президента 
России Елена Ямпольская. — 
Кроме того, «Слово» лиди-
рует по числу поданных зая-
вок. Их поступило более трех 
тысяч.
Кроме того, Ямпольская от-
мечает, что стать участника-
ми премии захотели авторы 
из 87 регионов России, к ко-
торым добавились еще и же-
лающие из других стран.
— Заявки поступили от писа-
телей как ближнего зарубе-
жья, так и дальних, европей-
ских стран. Даже с Украи-
ны, — добавляет председа-
тель попечительского совета 
премии.
Целью проекта, как расска-
зывает Ямпольская, является 
объединение «здоровых ли-
тературных сил страны». По-

этому премию уже планиру-
ют сделать ежегодной. 
— В следующем году в отдель-
ную номинацию будет необ-
ходимо выделить литературу 
для детей и юношества, — го-
ворит советник президента 
РФ. — Еще думаю, что должна 
появиться номинация «Дра-
матургия», потому что это 
тот жанр, который быстрее 
и острее реагирует на сиюми-
нутные проблемы. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Спасатели отправили жителям 
Ливана медикаменты 

Учащиеся решат реальные 
задачи из опыта предприятий

МЧС России доставило в Ли-
ван 33 тонны гуманитарного 
груза, сообщили в пресс-
службе министерства.

Гуманитарную помощь в сто-
лицу Ливана — Бейрут — от-
правили на самолете Ил-76 
МЧС России. Основной груз 
составили продукты, меди-
каменты, предметы первой 
необходимости, а также 
электростанции мощностью 
80 киловатт.
Рейс провели в соответствии 
с указанием президента Рос-
сии Владимира Путина и по 
поручению главы МЧС России 
Александра Куренкова.
Ранее посол нашей страны 
в Бейруте Александр Рудаков 

отметил очень тяжелое поло-
жение Ливана. Он указал на 
социально-экономический 
и политический кризисы в го-
сударстве, на котором, поми-
мо прочего, серьезно отража-
ется обострение ситуации на 
Ближнем Востоке — оно тя-
нется с октября 2023 года.
— Дальше — хуже. Уже более 
недели Израиль ведет свою 
авиаоперацию на ливанской 
территории, — отметил Руда-
ков. — Поначалу в Бейруте 
мы пытались вести подсчет, 
сколько раз били по южным, 
традиционно шиитским рай-
онам. Сейчас уже сбились со 
счета.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера закрылась онлайн-
регистрация на 5-й сезон 
Всероссийского кейс-
чемпионата школьников 
по экономике и предприни-
мательству. Финал соревно-
ваний пройдет в Москве.

В ходе интеллектуального со-
перничества учащиеся стар-
шей школы и профильных 
ссузов должны будут найти 
решение задач и реализовать 
идеи, рассказали в оргкоми-
тете кейс-чемпионата.
— К участию были приглаше-
ны школьники 9–11-х классов 
и студенты техникумов или 
колледжей России. Командам 
предстоит пройти квалифика-

ционное тестирование, ре-
шить кейс (обучающая зада-
ча, часто из реальной эконо-
мической практики. — «ВМ»)
или разработать собственный 
бизнес-проект, защитить ре-
зультат перед профессиональ-
ными экспертами, — сообщи-
ли в оргкомитете.
Победители регионального 
этапа встретятся в финале 
конкурса в столице. Все ди-
пломанты получат дополни-
тельные баллы при поступле-
нии в вузы. Мероприятие про-
водится по инициативе пра-
вительства РФ при поддержке 
частных компаний.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Отряды особого назначения
стоят на страже безопасности
Вчера сотрудники отрядов 
мобильных особого назначе-
ния (ОМОН) отметили свой 
профессиональный празд-
ник. «ВМ» пооб-
щалась с майором 
в отставке Вале-
рием Киндруком 
(на фото), про-
служившим 15 лет 
в этом боевом 
подразделении 
МВД России. 

Валерий Киндрук прослужил 
в органах 29 лет, награжден 
медалью «За отличную службу 
по охране общественного по-
рядка», медалью «За отвагу». 
Последние четыре года слу-
жил в подмосковном СОБРе 
«Булат», участвовал в анти-
террористических операциях 
в Дагестане. 
Валерий Николаевич, кому та-
кая профессия по плечу?
Как и в любой профессии, 
должно быть стремление ос-
воить ее. У нас еще требуется 
крепкое здоровье. А я, дере-
венский парень из Курской 
области, даже простуды не 
знал. В школьные годы ком-
байнеру помогал на летних 
каникулах. И в ОМОНе у меня 
был позывной «Комбайнер». 
Почему в милицию пошли?
Перестройка началась, бес-
порядки, хотел помогать 
восстанавливать справедли-
вость. Устроился в патруль-

но-постовую службу в Под-
московье, в охранно-конвой-
ном подразделении пять лет 
работал. Всегда старался 

оставаться спра-
ведливым челове-
ком. Меня в Пуш-
кинском районе 
до сих пор помнят 
за непродажность. 
Один раз после де-
журства «коопера-
торы» пытались 
сбить меня на ма-

шине. Я упал, сгруппировал-
ся и откатился, на следующий 
день смог выйти на службу. 
А в ОМОНе как оказались?
В составе сводного милицей-
ского отряда выезжал в Чечню 
на спецоперации, проявил се-
бя. Я с детства имел тягу к са-
перному делу, с мальчишками 
бомбочки мастерил. В общем, 
меня заприметил командир 
Сергиево-Посадского ОМОНа 
Дмитрий Маркелов. Не дожил 
он, к сожалению, до того мо-
мента, когда я к ним пришел 
устраиваться.
Служба в ОМОНе много воспо-
минаний оставила?
Приходилось себя пробовать 
и на должности снайпера, но 
это не мое. А сапером я не 
раз обеспечивал безопас-
ность населения: обезврежи-
вал взрывные устройства, за-
минированные авто. Один раз 
в банк забежал мужчина 
с угрозой всех взорвать. Бро-

шенный им пакет я исследо-
вал, оказался «пустышкой».
В командировку саперы всег-
да идут перед боевыми поряд-
ками, чтобы исследовать тер-
риторию на наличие мин.
Говорят «сапер ошибается 
дважды»?
Когда выбирает профессию 
и женится. Я пять раз женат, 
никогда не удерживал возле 
себя, если моя работа не нра-
вилась. Теперь с пятой женой 
вернулись в село. Я в школе 
самооборону веду и технику 
фермеров охраняю. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vm.ru

Патриотические творческие работы украсят 
упаковки отечественных товаров 

С 4 по 13 октября в столице 
проходит масштабный празд-
ник урожая — фестиваль «Зо-
лотая осень». На его площад-
ках гости могут приобрести 
сезонную продукцию и по-
пробовать блюда из темати-
ческого меню. В гастрономи-
ческой программе — специ-
альные блюда, особые рецеп-
ты от столичных шеф-поваров 
и многое другое. В основе — 
тыква и пряности, горячие 
напитки и уникальные га-
строномические решения. 
Например, в шале на Твер-
ской площади гостей ждут 
тыквенный латте, сет-меню 
и конфитюры. 
На окружных площадках по-
сетители фестиваля могут 
приобрести разные варенья 
и джемы — из сезонных ягод, 
тыквы, моркови, яблок.
Фермер Ева Богоявленская 
привезла из Республики Ады-
гея сыры. 
— Мы готовим белые ады-
гейские сыры, коптим их на 
опилках плодовых деревьев: 
яблони, алычи, абрикоса, 
вишни. На фестивале даем по-
пробовать адыгейский чечел, 
вязанки, косички, как наши 
сыры называют дети, — рас-
сказала она.
Муксун и омуль прибыли на 
фестиваль из Арктики. 
— Только на московском фе-
стивале можно приобрести 
юколу, — показывает высу-
шенную рыбу продавец Джа-
мила.
Сушеные и маринованные 
грибы из северо-западных ре-
гионов страны привез Миха-
ил Белоногов.

— Уже десять лет участвуем 
в столичных фестивалях и яр-
марках, — поделился он.
Поддержали фестиваль и ре-
стораторы. Все десять дней 
в 20 заведениях гостям бу-
дут предложены специальные 
осенние блюда. А 12 октября 
там пройдут открытые кули-
нарные мастер-классы. Пова-
ра приготовят в казане на спе-
циальном дровяном очаге 
(офире) варенье из тыквы, 
яблок и других фруктов. Про-
бовать десерт лучше с блина-
ми и чаем, что и будет предло-
жено гостям. 
Одной из площадок фестива-
ля станет кинопарк «Мос-
кино». Он ждет гостей 12 

и 13 октября. В программе — 
барбекю, открытые кулинар-
ные мастер-классы и батлы 
поваров, а еще гонки на мини-
тракторах и, конечно, высту-
пления кавер-групп. В тема-
тических шале гастропарка 
можно попробовать и купить 
продукты из 12 фермерских 
хозяйств. Кстати, фермеры 
с удовольствием познакомят 
желающих с уникальными ре-
цептами, а также тонкостями 
своего производства.
Ценителей прекрасного ждут 
тематические арт-объекты. 
Так, на Тверской площади по-
явилось необычное простран-
ство. Его создали десять граф-
фити-художников с помощью 

более 200 банок с краской 
и 20 тыкв оригинальной фор-
мы. Здесь же расположилась 
стена-раскраска для гостей 
праздника. 
А для самых маленьких участ-
ников осеннего фестиваля 
подготовили множество ма-
стер-классов. Детям предло-
жат попробовать свои силы 
в разных народных промыс-
лах, резьбе по дереву, шитью 
корзин из текстиля, росписи 
тарелок и кружек. 
Музыкальное настроение 
празднику урожая зададут 
фолк-музыканты и кавер-
группы. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Настроение осени задают 
фермеры и художники 
Сегодня Москва 
встречает «Золо-
тую осень». 
Фестиваль охва-
тил почти три 
десятка площа-
док по всему 
городу и посвя-
щен урожаю 
и гастрономии 
регионов. 

фестиваль

3 октября. Фермер из Адыгеи Ева Богоявленская предлагает на площадке фестиваля «Золотая осень» на Тверской площади 
копченые сыры. Фото: Василиса Чернявская

НАТАЛЬЯ СЕРГУНИНА
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ

Посетителей ждет обширная 
программа. В нее войдут кули-
нарные и творческие мастер-
классы, дегустации и соревно-
вания, концерты и выставки. 
Все желающие смогут пройти 
по гастрономическому марш-
руту в Камергерском переулке
и попробовать осенние блюда
в 20 ресторанах. 
На фестивале свою продукцию 
представят свыше 150 круп-
ных и малых фермерских хо-
зяйств более чем из 65 регио-
нов нашей страны. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Завершился прием заявок 
на участие во Всероссийском 
конкурсе творческих работ 
«Традиция побеждать». Кор-
респондент «ВМ» узнала, ка-
кие номинации стали наибо-
лее популярны.

Почти 1500 заявок поступило 
на Всероссийский конкурс ви-
зуальных образов «Традиция 
побеждать», рассказывает ви-
це-спикер Госдумы, председа-
тель комиссии Генсовета пар-
тии «Единая Россия» по защи-
те материнства, детства 
и поддержке семьи Анна Куз-
нецова. Она говорит, что в ли-
дерах — номинация «С чего 
начинается Родина»: свои 
творческие работы прислали 
254 человека. В числе попу-
лярных также «Народ-победи-
тель», куда поступило 203 за-
явки, «Первые в космосе» — 

190 заявок. Более 40 заявок 
поступило от жителей новых 
регионов. Лучшие творческие 
работы будут опубликованы 
на упаковках, этикетках и об-
ложках различных товаров.
— Когда мы выпустили пер-
вую партию школьных тетра-
дей с патриотической симво-
ликой, то увидели, что в обще-
стве высокий запрос на товары 
отечественного производства 
с образами России, наших по-
бед и достижений, — говорит 
Анна Кузнецова. — Конкурс 
«Традиция побеждать» — еще 
один шаг, чтобы наших детей 
окружало то, что делает их 
сильнее, лучше. В вопросе вос-
питания не может быть мело-
чей. Творчество — это тот ин-
струмент, который позволяет 
вдохновить молодых людей 
созидать, создавать важные 
проекты. 

Проведение патриотического 
конкурса визуальных образов 
стало важной инициативой, 
направленной на поддержку 
и продвижение отечественно-
го производителя, рассказыва-
ет заместитель руководителя 
Роскачества Елена Саратцева.
— Совместное исследование 
ВЦИОМа и Центра изучения 
потребительского поведения 
Роскачества показало, что 
73 процента россиян убежде-
ны, что отечественные това-
ры не уступают по качеству 
импортным, — отметила Еле-
на Саратцева. — Такой кон-
курс позволит создать яркие, 
запоминающиеся визуальные 
образы, которые вдохновят 
потребителей отдавать пред-
почтение продукции россий-
ских брендов.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

история
Решение об учреждении 
профессионального 
праздника ОМОНа было 
принято в 2003 году, 
спустя год после созда-
ния первых отрядов 
подразделения. 30 ноя-
бря 2011 года приказом 
министра внутренних 
дел РФ отряды особого 
назначения МВД России 
стали расшифровывать-
ся как «отряды мобиль-
ные особого назначе-
ния». 5 апреля 2016 года 
ОМОН вошел в состав 
Росгвардии. 

Литературная премия 
«Слово» в 2024 году про-
водится впервые. Участни-
ками стали опытные и мо-
лодые авторы — прозаи-
ки, поэты и переводчики. 
Победителей объявят 
25 декабря 2024 года. Сум-
ма выигрыша, в зависимо-
сти от выигранного места, 
составит от 500 тысяч 
до 2 миллионов рублей. 

справка

3 октября. Участники форума «Найти IT» Николай Лоскутов (слева) и Петр Овсянников 
показывают камеру, генерирующую изображение через нейросети. Фото: Мария Хапцова 
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«Противостояние» началось. 
Киноэпохи выяснят отношения 

Практика показывает: это оз-
начает, что скоро сериал пока-
жут и непосредственно на 
Первом канале. И это тот ре-
мейк, который точно надо 
смотреть по нескольким при-
чинам. 
Во-первых, «Противостоя-
ние» — это классика-класси-
ка, один из самых известных 
советских детективов. При-
чем Юлиан Семенов писал ее 
на основе реальных событий. 
Кстати, вот и дата подоспела: 
создавал он роман в 1979 году, 
то есть 45 лет тому назад... 
Потом, как многие помнят, 
книгу быстро оценили кине-
матографисты и сняли по ней 
одноименный сериал с Оле-
гом Басилашвили и Андреем 
Болтневым в главных ролях. 
Играли они оба гениально! 
И «Противостояние» по попу-
лярности точно приближа-
лось к «Месту встречи...», ко-
торое, как известно, изменить 
нельзя. Так что первая причи-
на для смотрения — проста 
как мыльный пузырь: страш-
но интересно сравнить фильм 
доперестроечной, глубоко со-
ветской поры и современный, 
периода новой России.
Памятуя, впрочем, что срав-
нивать картины, снятые с раз-
ницей в несколько десятков 
лет, как минимум глупо, пере-

ходим ко второй причине для 
смотрения: это непосред-
ственно исполнители главных 
ролей, Владимир Вдовичен-
ков и Алексей Гуськов. Только 
этих двух имен достаточно 
для того, чтобы посмотреть, 
какими красками заиграет из-
вестный сюжет. Оба артиста 
в последнее время радовали 
поклонников своей востребо-
ванностью, разве что у Алек-
сея Геннадьевича они были, 
по факту, более разноплано-
выми. Посмотреть, как каж-
дый из актеров воплотит об-
раз из культовой картины 
ушедшей эпохи, как минимум 
интересно. 
Любопытно посмотреть и на 
работы других артистов, в том 
числе на Дмитрия Куличко-

ва — артиста очень ныне по-
пулярного, но от картины 
к картине становящегося все 
более одинаковым, поскольку 
его явно сериально-сценар-
ной волей отправляют на за-
клание определенного ам-
плуа — силовика или его аль-
тер эго, бандита. 
К слову, ожидания высоки во 
всех смыслах: премьера про-
екта состоялась на фестивале 
«Пилот», и режиссер восьми-
серийного «Противостояния» 
Тимур Алпатов получил пре-
мию в номинации «Лучший 
режиссер» от жюри, состоя-
щего из режиссеров Юрия Бы-
кова, Клима Шипенко, Влади-
мира Котта и Петра Буслова.
В-третьих, показ ремейка 
именно «Противостояния», 

с учетом популярности его 
«маточного» проекта, вновь 
возбудит волну обсужде-
ний — а есть ли, глобально, 
смысл в производстве картин-
повторов? Почему мы оголте-
ло снимаем ремейки, ино-
гда — заведомо более низкого 
качества, как было с проектом 
«Кавказская пленница»? 
Отчасти на этот вопрос, кста-
ти, ответил Алексей Гуськов 
во время обсуждения ленты: 
— Мне было интересно при-
нять участие в «Противостоя-
нии», даже несмотря на суще-
ствование классического 
фильма. Идут годы, сменяют-
ся поколения, и одной-един-
ственной экранизации стано-
вится мало, книга превраща-
ется в медленно уходящий 

в забвение памятник. С года-
ми меняется язык кино. Ска-
жем, сейчас куда более бы-
строе восприятие информа-
ции. И потом, когда я читал 
сценарий, то увидел множе-
ство сцен из романа Семено-
ва, которые не вошли в ста-
рую кинокартину. Поэтому 
мы делаем новое, свое кино на 
основе известного и увлека-
тельного детектива.
Получилось ли задуманное? 
Смотрите, обсуждайте. Алпа-
тов — режиссер яркий, с по-
черком, разный: его рабо-
ты — как «Золотая орда» и «Го-
дунов», так и «Художник». 
Тут — другое...
Да, и есть еще «в-четвертых»! 
Надо смотреть! Потому что 
точно будет интересно. 

Кадр из сериала «Противостояние»: Сергей Газаров (Серго Сухишвили, слева) и Владимир Вдовиченков (Владислав Костенко) в современной версии романа Ю. Семенова, 
снятой режиссером Тимуром Алпатовым. В фильме «Противостояние» 1985 года Костенко играл Олег Басилашвили, а роль Сухишвили исполнял Котэ Махарадзе 

новости

Страшно, аж жуть! 
IV Международный ки-
нофестиваль фильмов 
ужасов «НСТ Хоррор 
Фест» пройдет 
с 10 по 13 октября в Мо-
скве в кинотеатре «Пять 
Звезд на Павелецкой». 
Мероприятие проводит-
ся под эгидой кинока-
нала «Настоящее 
Страшное Телевиде-
ние» (НСТ) и медиахол-
динга «Цифровое теле-
видение». Фильмом 
 открытия и одним 
из участников конкурс-
ной программы станет 
якутский мистический 
хоррор «Кукушка» Евге-
ния Николаева.
■
Нам телик строить 
и жить помогает 
Телеканал «Т24» в новом 
телесезоне выпускает 
продолжение популяр-
ного проекта о строи-
тельстве, ремонте и но-
вейших технологиях 
«Уровень» — с конца 
сентября в эфире пре-
мьера: «Уровень. Мате-
риалы». В первый сезон 
проекта вошло пять 
фильмов длительностью 
44 минуты. В них можно 
будет узнать о кирпиче, 
бетоне, стекле, дереве 
и металлоконструкциях.
■
Будем знать все! 
На телеканале «Живая 
планета» стартовал но-
вый проект. Программа 
«Тайны живой планеты» 
посвящена загадкам 
природы, которые еще 
не раскрыты. Скажем, 
как насекомые общают-
ся на языке запахов? Ве-
дущий программы Алек-
сандр Хабургаев вместе 
с экспертами познако-
мит вас с самыми разны-
ми гипотезами и рассмо-
трит их плюсы и минусы. 

26 сентября 
в онлайн-кино-
театрах «Ки-
но1ТВ», «Иви» 
и «Кинопоиск» 
состоялась пре-
мьера сериала 
Первого канала 
«Противостоя-
ние». Тренд по-
каза картины 
сначала на плат-
форме — жив. 

ремейк 

А нам и бесплатно 
не надо!

Жизнь нашего кино круто изменилась 
сто лет назад, когда в эпоху немых 
фильмов место перед экраном в кино-
театре занял не пианист-тапер, а ор-
кестр. Именно тогда, век назад, нача-
лась история Российского государ-
ственного симфонического оркестра 
кинематографии (РГСОК). Этой осе-
нью он отмечает свое столетие, а 5 ок-
тября — 75-летие главного дирижера 

оркестра, профессора, народного артиста России Сергея 
Скрипки. И благодаря телеканалу «Россия-Культура» мы 
в этих торжествах можем принять непосредственное уча-
стие. Стоп! А ведь я не к дню рождения достойнейшего 
коллектива, я о другом... 
Надо признать, что наш самый культурный телеканал 
с впечатляющей четкостью отслеживает разного рода 
памятные даты — и связанные с от-
дельными именами, и с событиями. 
И к юбилею данного уникального кол-
лектива в эфире телеканала прозвучат 
уникальные концертные записи. Без 
обсуждения уникальные!
Однако трудно предположить, многие 
ли воспользуются этой уникальной 
возможностью, которую предоставля-
ет канал. Недавно, например, в одной 
компании, претендующей на интел-
лигентность, снова услышала спор 
о том, а нужен ли нам этот канал, 
«Культура», как вид. По мне, так и спо-
рить нечего: некоторые циклы про-
грамм и передач, подготовленные им 
за годы жизни, я бы обязала показывать в школах. Нет, это 
не они что-то «плохо делают», это мы — плохо смотрим! 
Разговоры о скучности канала ведутся каждый год, осо-
бенно в открытие сезона. Нелюбимое дитя нашего ТВ 
многих раздражает: у него реально свой мир, своя аура. 
А критикуют его и называют скучным те, кто не смотрит 
его программ. Но, по нашей доброй, давно сложившейся 
традиции, не смотрит, но осуждает. 
Вот, скажем, к юбилею того же оркестра кинематографии 
в сетке канала появился фильм «Нос». Гениальный фильм 
гениального режиссера Ролана Быкова, снятый по гени-
альной одноименной повести гениального писателя Ни-
колая Гоголя. Кто еще, кроме «России-Культуры», покажет 
сегодня этот фильм? Да никто, ну или если только — стыд-
ливо — каким-нибудь ранним утречком. Но если посмо-
треть хотя бы просто на список артистов, которые в нем 
снимались, сердце пускается вскачь: тут сам Ролан Быков, 
Борислав Брондуков, Евгений Евстигнеев, Лев Дуров, Зи-
наида Славина, Ия Саввина, Елена Санаева, Зинаида 
Шарко, Владимир Басов, Георгий Бурков... Показывают 
его в этот раз потому, что музыку для киноленты записал 
именно Оркестр кинематографии... 
Или — концерты в эти же, юбилейные для оркестра дни. 
Студийная запись 1975 года — это программа, состоящая 
из произведений Кабалевского, Прокофьева, Арама Хача-
туряна; еще — концерт, состоящий из киномузыки, что 
звучала в картинах Рязанова. В этот калейдоскоп эмоций 
можно упасть, но многие ли упадут, до того ли? 
Не стоит делать вид, упрямая статистика бесстрастна: нас 
не должны волновать высокие цены на концертные пло-
щадки. Мы и бесплатно ничего не слушаем. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

На телевидении начался новый сезон. Судя по заявкам каналов, в этом году нас ожидает еще больше ярких исторических и сериальных проектов, новые сезоны 
с героями полюбившихся историй, огромное количество масштабных шоу и развлекательных программ. Кого будете смотреть вы? Подскажет телепрограмма. 
Зрители всегда голосуют пультом! Ну а пока — о том, что ждет вас вскоре, уже буквально вот-вот. И следите за теленовостями, впереди много интересного! 

Проект, хранящий традиции: 
свадьбы, которые играют люди
Круглосуточный докумен-
тальный телеканал RTД 
за годы работы выпустил бо-
лее тысячи документальных 
фильмов. Но, наверное, 
ни один проект не ждали так, 
как этот. 

Ситуация, в которой находит-
ся сегодня мир, известна. Но 
уникальный документаль-
ный фильм RT «Свадьбы, ко-
торые играют люди» автора 
Натальи Кадыровой с конца 
сентября собираются пока-
зать в 40 странах мира. Пока-
зы состоятся при поддержке 
Россотрудничества в Китае, 
Франции, Испании, Палести-
не, Иране, Аргентине, Азер-
байджане, на Кубе, в Чили, 
Монголии, Индии, Ливане, 
Киргизии, Мексике, Вьетна-
ме, Эфиопии и ряде других.
О каком же проекте идет речь 
и что в нем удивительного? 
Начнем с того, что фильм сни-
мался почти год в семи регио-
нах страны — от Калинингра-
да до Омска. Съемочная груп-
па RT изучила свадебные обы-
чаи и узнала у пар, почему они 
приняли решение следовать 
традициям. Как вы понимае-
те, вопрос этот в наше время 
стоит острее острого: на тра-
диции идет жесткая атака. Но 
кто-то готов и сегодня делать 
все так, как было заведено 
предками. 
Так какая она, настоящая рус-
ская свадьба? Откуда взялись 
выкуп, белое платье и загс? 
А если посмотреть иначе, от-
правиться, скажем, в горы? 
Или в степи, или в тундру, 
в небольшие патриархальные 
города? А если уехать в дерев-
ню, которая еще жива и не 
сдается, не хочет умирать? 
Или на фоне этой деревни по-
метить вполне живой, насе-
ленный аул, жители которого 
достаточно современны, но 
соблюдают и традиции; так 

какие свадьбы играют россия-
не там? 
А знаете ли вы, как выглядит 
бракосочетание в Сибири и на 
Ямале? И почему сегодня рос-
сияне так охотно изучают ста-
ринные брачные традиции 
и обряды и следуют им?
Как правильно замечают соз-
датели фильма, вряд ли в жиз-
ни человека можно найти дру-
гой день, когда он так хочет 
поразить мир, но при этом 
и соблюсти традиции, быть на 
острие моды, но при этом 
остро верит в приметы, ко-
торым исполнилась уже не 
одна сотня лет. Какие тради-
ции россиянам, вступающим 
в брак, удалось сохранить, 
а какие — забыты и попраны? 
Почему вдруг современные 
люди решают отмечать свадь-
бу так, как делали их бабушки 
и дедушки? Как выглядят 
свадьбы, которые сегодня 
играют люди — наши совре-

менники, в наше непростое 
время? 
— Важным источником изуче-
ния интересующей нас темы 
стали фольклорные ансамбли, 
потому что именно песни 
исторически сопровождали 
каждый этап свадебного таин-
ства, — рассказывает автор 
фильма Наталья Кадырова. — 
Благодаря им сегодня можно 
пошагово воспроизвести все 
традиции. Этот фильм не про-
сто красивая картинка. Это 
повод задуматься, что важнее: 
пышность торжества или глу-
бокий смысл бракосочетания.
В удивительной по яркости 
документальной ленте рас-
сказывается не только о тра-
дициях общих, в ней полно 
вполне рациональных, прак-
тичных деталей. Например, 
вы узнаете, как правильно ис-
печь блины, чтобы угодить 
свекрови в Удмуртии. Получи-
те ответ на вопрос, почему на 
русской свадьбе с караваем 
подается соль и почему роди-
тели молодых не присутству-
ют на регистрации брака 
адыгских шапсугов. 
Конечно, со временем обычаи 
трансформируются. Так, на 
Ямале свадебный объезд во-
круг чума совершают теперь 
на снегоходах — а как ски-
нешь со счетов прогресс! 
А историческая конница же-
ниха в Нальчике сопровожда-
ется автомобильным корте-
жем, и это тоже никого не шо-
кирует. Может быть, даже на-
оборот, это и есть наш особый 
путь — сочетание традиций 
и ноу-хау... 
Показы документального 
фильма по всему миру нача-
лись с конца сентября 2024 го-
да. Лента переведена на десять 
языков: английский, араб-
ский, испанский, француз-
ский, немецкий, сербский, ки-
тайский, вьетнамский, мон-
гольский и индонезийский. 

Фантазии инженера Лужина, или 
Есть ли жизнь после сокращения 

С комедиями у нас так: сред-
няя, то бишь годовая, «тем-
пература по больнице» близ-
ка к нулю, но на отдельных 
этапах фиксируется почти 
горячечный жар. 

«Жарко» и на «России»: там за 
последнее время вышло не-
мало довольно смешных кар-
тин и сериалов, и вот с 6 октя-
бря на экране появится «Фан-
тазер» — многосерийный ко-
медийный сериал с Юрием 
Стояновым и Ириной Розано-
вой. Кроме этой блистатель-
ной пары, в сериале вы увиди-
те Яна Цапника, Анну Антоно-
ву, Александра Стефанцова. 
Режиссер картины Кирилл Ва-
сильев — прекрасный артист, 
он сыграл полтора десятка ро-
лей в ярких кинопроектах (до-
статочно назвать «Пингвины 
моей мамы», «Капитан Волко-
ногов сбежал» и «Перевал 

Дятлова»). Кроме того, он пи-
сал сценарии и снял несколь-
ко фильмов и сериалов, из ко-
торых на память сразу прихо-
дит многим запавший в ду-
шу «Инспектор Гаврилов». 
И вот — новый проект. 
Итак, однажды Олег Лужин 
(Юрий Стоянов), заслужен-
ный инженер детских игро-
вых автоматов, попадает под 
сокращение. С потерей рабо-
ты заканчивается все. Олег 
уверен, что никакому работо-
дателю он в таком возрасте 
не нужен, и впадает в хандру. 
Но любящая супруга Света 
(Ирина Розанова) убеждает 
Олега, что потеря работы — 
далеко не конец жизни и все 
у них еще впереди. Теперь 
они вместе будут бороться 
за место под солнцем и до-
стойное будущее. Энергии 
Светы хватит на двоих: су-
пруги тестируют на себе са-

мые неожиданные профес-
сии и старт апы. Им в принци-
пе все равно что открывать — 
массажный салон, кулинар-
ную фирмочку, сдавать вна-
ем комнаты или выгуливать 
чужих собак... Получается 
у супругов, как вы понимае-
те, далеко не все, но в целом 
это сериал о жизни, вдохно-
вении и храбрости обычной 
семьи, члены которой не бо-
ятся фиаско, а верят в буду-
щее и друг другу. Об обычной 
семье, члены которой каж-
дый день отваживаются из-
менить свою судьбу и впу-
стить в нее новые приключе-
ния, не боясь провала. Ведь 
каждый провал — это шаг 
к грандиозному ус пеху.
Изумительный тандем Стоя-
нова и Розановой вас влюбит 

в себя, в этом нет никаких со-
мнений. Прекрасен и необы-
чен в сериале и Ян Цапник. 
— Мой персонаж привлекате-
лен тем, что он истинно на-
родный и узнаваемый. По сю-
жету образов мне пришлось 
сменить довольно много. 
В одном из них я о-очень тол-
стый. Меня обклеивали всяче-
скими накладками, было не 
совсем комфортно, но все, на 
мой взгляд, получилось хоро-
шо, — с улыбкой вспоминает 
Ян о съемках. — Работалось 
нам очень легко, хорошо, уди-
вительно и неповторимо. 
Мечтал бы еще поработать 
с блистательным режиссером 
Кириллом Васильевым и всей 
замечательной командой. 
Итак, с 6 октября «Фанта-
зер» — на «России»! 

Чудесные супруги Лужины вместе и в радости, и в горе: Ирина Розанова (Света) и Юрий Стоянов 
(Олег) размышляют, как жить дальше 

Страницу подготовила ОЛЬГА КУЗЬМИНА edit@vm.ru

ТИМУР АЛПАТОВ
РЕЖИССЕР

Для нового «Противостояния» 
мы вместе с оператором Юри-
ем Кокошкиным выбрали ши-
рокое изображение. Проще 
говоря, делали «Противостоя-
ние» не как сериал, а как кино-
фильм. Владимир Вдовичен-
ков и Алексей Гуськов были 
максимально вовлечены 
в создание образов. Из отри-
цательного персонажа Гусь-
кова лепили хамелеона, кото-
рый умеет раствориться в тол-
пе. А положительный Вдови-
ченков — интеллигент, 
способный в секунду обер-
нуться резким следователем...

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Городом, в котором 
фильм показали одним 
из первых, стал... Буда-
пешт. Затем — Кишинев. 
А до этого картину пре-
зентовали на Форуме со-
временной журналистики 
«Вся Россия — 2024». 
Наталья Кадырова — 
 режиссер RT 
Documentary — родилась 
в Новосибирске. Еще 
школьницей писала ста-
тьи для местной газеты, 
делала сюжеты для ново-
сибирского ТВ.
На родине она окончила 
журфак, а в Москве — 
ВГИК. На сегодняшний 
день ею снято более 60 до-
кументальных фильмов 
для различных каналов.

кстати

ЮРИЙ СТОЯНОВ
ИСПОЛНИТЕЛЬ ГЛАВНОЙ РОЛИ, 
НАРОДНЫЙ АРТИСТ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

В этом сериале я сыграл много 
разных персонажей. Все они 
будут возникать в голове че-
ловека, который в один пре-
красный день в уже невеселом 
возрасте потерял работу. Так 
его семья встает перед вопро-
сом: как прожить, подзарабо-
тать, достойно просущество-
вать? Вот инженер Лужин 
и начинает фантазировать... 
Мне всегда интересно играть 
какие-то типичные ситуации, 
чтобы люди узнавали в персо-
нажах себя или близких лю-
дей. Также важно было, чтобы 
семья получилась. И, мне ка-
жется, нам с Ириной Розано-
вой удалось показать мужа 
и жену, которые прожили вме-
сте тридцать лет. Надеюсь, 
люди поверят в наших героев. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Однажды, 
тихим октябрем... 
Как же все быстро: прошло тридцать лет, даже тридцать 
один год уже с того солнечного октябрьского дня, когда 
президент России Борис Ельцин для осуществления свое-
го указа о роспуске Верховного Совета ввел бронетанко-
вые войска в Москву, здание парламента взяли штурмом. 
Не хочется лезть в политику, я — о другом. О нас. О людях. 
...Помню, как грохотали танки в самом центре, проползая 
по узкому Настасьинскому переулку, где располагалась 
тогда редакция газеты «Труд», где я работала. Мы стояли 
у окон молча, даже не перебрасываясь отдельными слова-
ми, и с ужасом смотрели на происходящее, которое каза-
лось некой невероятно масштабной кинопостановкой. 
А позже помню звенящее напряжение на площади у Бело-
го дома: толпу наэлектризованных людей, готовых на все, 
чтобы горячее слово «свобода», обжигавшее тогда обве-
тренные губы, не растворилось в вечности. Помню и тол-
пу родителей с детьми: малышей сажали на плечи, раз-
ноцветные воздушные шарики витали над толпой, на са-
мом деле ничего не понимающей, но с любопытством 
взирающей на черные языки копоти, что после первого 
же удара по Белому дому зачернили его действительно 
белоснежный лик. А потом языки пламени вырвались из 
окон, и толпа не гудела уже так, а тоже замерла, понимая, 
что творится что-то немыслимое... 
Наверное, самое главное ощущение, что я вынесла тогда 
из всего этого ада, — что рядом со мной находятся близ-
кие по духу люди. Это единение, испытанное тогда все-
ми, было единственным светлым итогом Октябрьского 
переворота — 1993. Вообще, кстати, удивительно, отчего 
этот месяц оказался столь значителен в истории нашей 
страны. 
...Годы идут, для многих траурное обличье сквера за Бе-
лым домом значит уже не так много, как для нас. Все как 
в песне: «Как молоды мы были, как искренне любили...» 
А еще верили, остро верили тогда в высшую справедли-
вость и правду. 
Спустя тридцать лет плечи — одно к одному — сдвинуты 
сегодня не в Москве. Боль войны чудовищна. Свет же во 
всем этом опять один — во вновь рожденном единстве.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Треть россиян 
не пользуются 
наличными.
И как вам?

ЭЛЬМАН МЕХТИЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА БАНКА РОССИИ 
ПО ЗАЩИТЕ ПРАВ ПОТРЕБИТЕЛЕЙ 
ФИНАНСОВЫХ УСЛУГ

С развитием цивилизации 
деньги всегда меняли свою 
внешнюю форму, продолжая 
выполнять все те же функции. 
И если способы коммуника-
ции становятся электронны-
ми, то и деньги превращаются 
в записи на счетах. Такое из-
менение денег из «банкнот» 
в «карточки», а затем в вирту-
альные кошельки, меняет так-
же и поведение людей. Расста-
вание с виртуальными день-
гами проходит быстрее, чем 
с бумажками и металлом, — 
люди больше тратят и больше 
берут в долг. Появление все 
новых сервисов оплаты — это 
конкуренция за ту комиссию, 
которую отщипывают пла-
тежные сервисы. Доступность 
цифровых технологий делает 
сервисы почти неразличимы-
ми, и потому сейчас они пре-
вращаются в конкуренцию 
цен, скидок и кешбэков.

ВАЛЕРИЯ АВЕТИСЯН
ОФИЦИАНТКА В КАФЕ

Мне больше нравится чув-
ствовать деньги в руках, а не 
на электронном счете. Но, 
к моему сожалению, сегод-

ня люди стали значительно 
меньше использовать налич-
ные. Оплата картой, конечно, 
удобна: не нужно носить с со-
бой кошелек, меньше риск 
выронить где-то деньги, мож-
но не задумываться по поводу 
сдачи, но есть свои минусы. 
Я, например, лучше контро-
лирую свои финансы, если мо-
гу держать их в руках. Кроме 
того, моя сфера деятельности 
подразумевает чаевые от кли-
ентов. Но на сегодняшний 
день люди редко носят с собой 
наличные. И ресторанный 
бизнес нашел выход — появи-
лись специальные сервисы, 
с помощью которых человек 
может оставить чаевые со-
труднику сферы обслужива-
ния. Но здесь есть несколько 
очевидных недостатков. Во-
первых, любой сервис берет 
проценты, а во-вторых, ино-
гда могут случаться сбои со 
связью, из-за которых у кли-
ента просто по техническим 
причинам не получается оста-
вить чаевые. 

ЕКАТЕРИНА ТРОФИМОВА
ПСИХОЛОГ

Переход на банковские карты 
и онлайн-сервисы избавил нас 
от массивных тяжелых ко-
шельков и сократил риски 
кражи сумок на улице. К тому 
же в финансовом плане все 
стало более прозрачно: мы ви-
дим, когда, на что и сколько 
было потрачено денег. Такой 
контроль на психологическом 
уровне создает у человека 

Треть россиян вообще не носят с собой наличных денег. Такие результаты опроса 
опубликовал крупный сервис по поиску работы. Итоги исследования также показали, 
что чаще всего монеты и бумажные купюры при себе имеют мужчины и женщины 
старше 45 лет. В среднем они носят с собой около 2–3 тысяч рублей.

вопрос дня

Подготовила ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

ощущение безопасности. При 
этом восприятие у всех раз-
ное. Старшее поколение, на-
пример, часто не восприни-
мает электронные счета. Для 
них это просто цифры в теле-
фоне, они не могут к ним при-
коснуться, а потому предпочи-
тают пользоваться наличны-
ми. Таким людям, как прави-
ло, легче копить, откладывать. 
У них не возникает проблемы 
собрать крупную сумму на по-
купку чего-либо. Есть же те, 
кто наличные воспринимает 
как фантики. Они для нако-
пления открывают специаль-
ные банковские счета и отсле-
живают увеличение суммы. 

НАТАЛЬЯ ПРОДАНОВА
ЭКОНОМИСТ, ПРОФЕССОР 
РЭУ ИМЕНИ ПЛЕХАНОВА

Переход на виртуальные 
банковские сервисы увели-
чил случаи мошеннических 
действий. Злоумышленники 
взламывают онлайн-счета, 
обманывают людей и дистан-
ционно переводят их сбере-
жения. Нередко происходит 
так, что человек отдает мо-
шенникам все сбережения, 
которые у него есть. В осталь-
ном же современные техно-
логии были положительно 
восприняты в обществе. На-
селение оценило простоту 
и удобство применения пла-
стика. Сейчас редко у кого 
есть при себе наличные де-
нежные средства. Бумажные 
банкноты используются толь-
ко в том случае, когда оплата 
через терминал просто невоз-
можна. При этом время все 
очень быстро меняет. Пока 
часть людей все еще не дове-
ряет пластиковым картам 
и счетам в банках, другие мас-
сово переходят на систему он-
лайн-переводов и быстрых 
платежей.

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный столетию «Вечерней Москвы». Сегодня точ-
ку в номере ставит Александр Лисин, главный ре-
дактор нашей газеты в 1988–1998 годах. Этот сни-
мок Леонида Глаголева сделан ровно 31 год назад, 
4 октября 1993 года, в прежнем здании нашей редак-
ции, на улице 1905 года, 7. От него меньше полутора 
километров по прямой до Белого дома, который 
3 и 4 октября был подвергнут штурму и обстрелу — 
в нем держали оборону члены Съезда народных де-
путатов и Верховного Совета, выступившие против 

президента. С 17:30 до 18:00 4 октября наше здание 
оказалось на линии автоматного огня... 
3 октября 1993 года было воскресеньем — у журна-
листов это рабочий день. Хотя подвоз бумаги в типо-
графию был затруднен, в понедельник, 4 октября, 
«Вечерка» вышла, пусть и на четырех полосах вме-
сто восьми, с шапкой «Вооруженный мятеж обре-
чен. Народ проклянет преступников!». Наша газета 
поддерживала в этом конфликте президента, возла-
гая вину за побоище на не способных к компромиссу 
лидеров оппозиции. Заместитель главного редакто-

ра Евгений Стрельчик заявил тогда ИТАР-ТАСС, что 
«Вечерка» стала единственной газетой в столице, 
чей выход не был сорван. Часть тиража на редакци-
онных машинах отвезли на баррикады. 5 октября 
газета вышла уже с шапкой «Октябрьская револю-
ция № 2 провалилась. Нам строить новую свобод-
ную Россию». 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.
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наш век

Потомки великого поэта 
сохранили его личные вещи 

Вчера в Московском государ-
ственном музее Сергея Алек-
сандровича Есенина прошли 
экскурсии и показали спек-
такли, посвященные его 
жизни и творчеству. Куль-
турная программа приуроче-
на к 129-летию со дня рож-
дения поэта. 

Посетители поднимаются по 
ступенькам в старый деревян-
ный дом. Здесь на протяже-
нии семи лет жил и творил 
Сергей Есенин. Научный со-
трудник музея Елизавета Те-
рентьева приглашает гостей 
пройти в комнату, в которой 
собраны экспонаты, посвя-
щенные юношеским годам 
поэта, тому времени, когда он 
жил в родной Рязанщине. Ели-
завета показывает празднич-
ный мужской наряд, который 
носили в те годы: кушак (по-
яс) красного цвета и льняная 
рубаха, украшенная вышив-
кой ручной работы. Такую, 
кстати, нередко делала мать 
Сергея Татьяна Федоровна. 
Здесь же за витриной лежат ее 
носовой платочек и домотка-
ное полотенце, принадлежав-
шее отцу поэта Александру 
Никитичу. 

Гости проходят в соседний 
зал, оказываясь в помещении 
со стеклянной стеной. За ней 
видно комнату с кроватью, 
столиком и самоваром. Эти 
предметы окружали поэта во 
время его пребывания в Мо-
скве. Помогли собрать экспо-
наты племянницы поэта Свет-
лана и Татьяна Есенины. Пе-
редали то, что в семье сохра-
нилось как реликвии. Сейчас 
некоторые из этих вещей 
можно увидеть в музее.
— Здесь представлена экспо-
зиция с личными вещами Есе-
нина, — говорит Елизавета 
Терентьева. — Подушечку-ду-

шечку расшивала мать Татья-
на Федоровна. На столе под 
самоваром лежит поднос ли-
тературного секретаря Гали-
ны Бениславской.
Елизавета указывает на ма-
ленький деревянный сунду-
чок и объясняет: по семейной 
легенде в ларчике хранились 
только самые ценные вещи 
Сергея Есенина. Например, 
любимые книжки и ранние 
рукописи поэта. 
— На стене в красном углу ви-
сит икона Казанской Божией 
Матери. Ее Есенин привез из 
Спас-Клепиков, где он учился 
в церковно-учительской шко-
ле, — отмечает Елизавета Те-
рентьева.
В Москве Сергей Александро-
вич написал стихотворение 
«Капли».
— Оно еще очень детское 
и наивное. Есенин написал 
его своему другу Глебу Панфи-
лову, — добавляет научный 
сотрудник музея. 
Завершают программу пеше-
ходная экскурсия по окрест-
ностям Большого Строченов-
ского переулка, а также показ 
спектакля-дуэта «Eliz Театра» 
по одноименному стихотво-
рению поэта «Песнь о собаке» 
в «Есенин-центре».
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

3 октября. Экскурсовод Музея Есенина Софья Лапидус показывает стенд со стихотворениями 
и фотографиями поэта. Фото: Дмитрий Дубинский

СОФЬЯ ЛАПИДУС
ЭКСКУРСОВОД 

Московский государствен-
ный музей С. А. Есенина от-
крылся в 1995 году. В этот дом 
к своему отцу и приехал поэт 
в 1911 году после окончания 
школы. В то время здесь нахо-
дилось общежитие для при-
казчиков, работавших в мяс-
ной лавке купца Ивана Крыло-
ва. В ней какое-то время рабо-
тал и Есенин, пока в 1918 году 
не съехал от отца. Затем он 
устроился в типографию «То-
варищества И. Д. Сытина».

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

дата

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Квартиру куплю. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

● Куплю книги на иностранных 
языках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Открыли государственный 
банк, запустили спутник 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1853 год.Русский адмирал 
Геннадий Невельской под-
нял на Сахалине россий-
ский флаг.

1895 год. Родился Рихард 
Зорге, немецкий журна-
лист и советский развед-
чик, Герой Советского Сою-
за. Казнен в 1944 году. 

1918 год.В Москве создан 
Научно-исследователь-
ский физико-химический 
институт им. Л. Я. Карпова.

1923 год.Учрежден Госу-
дарственный банк СССР.

1925 год. Родился Марлен 
Хуциев, режиссер, сцена-

рист, народный артист 
СССР. Умер в 2019 году. 

1930 год. Образован Науч-
но-исследовательский 
институт гражданского 
воздушного флота — 
НИИ ГВФ.

1948 год.Был образован 
Всесоюзный государствен-
ный фонд кинофильмов 
СССР (Госфильмофонд).

1957 год.В Советском Со-
юзе был произведен запуск 
первого искусственного 
спутника Земли.

1959 год. 65 лет назад был 
запущен космический ап-
парат «Луна-3». Благодаря 
ему удалось получить пер-
вую фотографию обратной 
стороны Луны.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Легендарный советский разведчик Рихард Зорге
работал сначала в Китае, а затем в Японии 
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